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  Елена Котова

Преобразования терри-
тории Южного порта в 
районе Печатники в общих 
чертах запланированы до 
2050 года. На 400 га земли 
может быть построено 7,5 
млн «квадратов» недвижи-
мости, из которых 4 млн 
составят жилые объекты. 
Население новых кварталов 
достигнет 76 тыс. человек. 
Кроме жилья там появятся 
парки, аллеи и скверы об-
щей площадью 25 га. Сейчас 
рассматривается первый 
этап развития  территории, 
который займет 10 лет. 

Н
а своей странице в со-
циальной сети «ВКон-
такте» мэр Москвы Сер-
гей Собянин написал: 
«Начинаем масштабную 

реконструкцию Южного речного 
вокзала. Это важная транспорт-
ная точка Москвы на юге сто-

лицы. Но в последние годы из-за 
малой доступности пассажиров 
здесь реже принимают круизные 
теплоходы. Этим летом отсюда 
можно будет отправиться в круиз 
к городам юга страны. Поэтому 
работы не будем останавливать 
даже во время летней навигации. 
Обновим само здание речного 
вокзала, причалов и набережной. 
Откроем новые зоны отдыха, ве-
лодорожки и летние кафе с пано-
рамным видом на Москву-реку. 
Реставрацию планируем закон-
чить к Дню города в 2022 году. 
Южный речной вокзал станет 
удобным транспортно-переса-
дочным узлом и популярным ме-
стом отдыха».

Первый участок проекта ре-
девелопмента охватывает 35 га. 
Учитывая значимость террито-
рии, ее выигрышное положе-
ние – на берегу Москвы-реки, 
– компания-девелопер решила 
организовать конкурс на луч-
ший проект. Москомархитек-
тура идею поддержала. «Терри-

тория Южного порта – будущий 
новый центр городской жизни 
на юго-востоке столицы, – счи-
тает главный архитектор города 
Сергей Кузнецов. – Уникальное 
расположение позволит создать 
здесь комфортную многофунк-
циональную среду, сочетающую 
в себе места для жизни, работы, 
активного спортивного и куль-
турного досуга. Она может стать 
уникальным транспортно-пере-
садочным узлом, позволяя в том 
числе пересаживаться с назем-
ного транспорта на речной. Это 
придает дополнительное значе-
ние проекту благоустройства на-
бережной в данном районе, она 
может стать звеном в цепочке об-
щественных пространств вдоль 
реки. В последние годы в городе 
под руководством мэра Сергея 
Собянина стали появляться от-
крытые, проницаемые, комфорт-
ные и многофункциональные 
пространства. Уверен, что сейчас 
конкурсная площадка является 
самой интересной в городе для 

работы архитекторов на текущий 
момент и позволит продемон-
стрировать все возможности со-
временной архитектуры».

Архитекторы с готовностью 
отозвались на предложение по- 
участвовать в творческом соревно-
вании, объединившись в консор-
циумы, включающие, помимо го-
ловной организации-конкурсанта, 
помощников в создании и адапта-
ции проектов. В их числе такие из-
вестные команды, как Jahn+Werner 
Sobek (Pride, CityMakers, Scape),  
KuiperCompagnons (вместе с 
MLA+),  Nikken Sekkei (Genpro),  
PLP Architecture (Russian Design 
Team – Apex Project Bureau, 
Mobility – MIC / Mobility in Chain, 
Landscape – Land, Site Utilities and 
Environmental – Atelier Ten), Zaha 
Hadid Architects с «А-Проект». 

Команды будут трудиться 
два месяца, в июле планируется 
подвести итоги. В состав жюри 
войдут Сергей Кузнецов, дирек-
тор Института Генплана Москвы 
Татьяна Гук,  архитекторы Ти-

мур Башкаев и Андрей Гнездилов, 
чиновники и руководители про-
фильных ведомств и компаний.  

Понимание важности проекта 
проявляет и бизнес, который зай- 
мется развитием площадки. 
По мнению руководства заинте-
ресовавшихся компаний, проект 
«Южный порт» имеет важное 
значение для всего города, он 
должен стать эталоном, задать 
высокую планку для последу-
ющего развития юго-востока 
столицы. 

На территории площадью  
35 га будет осуществляться 
строительство 1,2 млн кв. ме-
тров разного типа зданий. Жи-
лая площадь составит 800 тыс. 
кв. метров, нежилая – 48 тыс. 
кв. метров. Помимо этого будут 
возведены гостиницы, офисы, 
социальные объекты. Проек-
том предусмотрена застройка 
разной высотности – от 10 до 50 
этажей. Кроме жилья здесь поя-
вятся школы, сады, поликлиники 
и современный речной порт.

Территорию, прилегающую к гавани столицы, ждут глобальные перемены
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ЭКСКЛЮЗИВ
Илья Мочалов, ландшафтный архитектор, о возможностях  
увеличения зеленых зон в городе за счет садов на крыше.
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ВЫШЕ ОБЪЕМЫ –  
ДОСТУПНЕЕ КВАРТИРЫ
В рамках нацпроекта «Жилье 
и городская среда» столица к 
2030 году планирует вводить 7 
млн кв. метров новостроек в год

ГОРОД ЗАЖИГАЕТ  
«НОВЫЕ ЗВЕЗДЫ»
В 2021 году в столице  
будут достроены 54 
проблемных объекта

РЕАЛЬНЫЙ ВЕС  
ВИРТУАЛЬНЫХ НОВОСТЕЙ 
На конференции «Пресс-
служба в соцсетях 2021» 
обсудили возможности 
госуправления в новом 
формате 

С. 6- 7
Под руководством Москомархитектуры ГБУ «ГлавАПУ» 
успешно разрабатывает комплексные градостро-
ительные проекты, направленные на создание 
качественной городской среды.  
Важнейшей частью проектной документации 
является экологический раздел. Его подготовкой 
в ГБУ «ГлавАПУ» занимается Мастерская охраны 
окружающей среды. При разработке экологической 
документации выполняется ряд важных задач: про-
водятся объективная комплексная оценка состояния 
окружающей среды городской территории, а также 
подготовка мероприятий и рекомендаций для умень-
шения негативного воздействия на окружающую 
среду и здоровье человека. Благоприятная окру-
жающая среда является основой для поддержания 
здоровья и благосостояния человека. От этого 
зависят качество жизни, труда и отдыха населения. 
Этим и объясняется актуальность и значимость 
подготовки экологической документации.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Тема номера:   
Экологичное строительство 

В Южный порт 
потянулись зодчие
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Сергей Собянин,
мэр Москвы
 

МЫ ПРОДОЛЖАЕМ ОКАЗЫВАТЬ 
СОЦИАЛЬНУЮ ПОДДЕРЖКУ 
СЕМЬЯМ С ДЕТЬМИ, ТЕМ, 
КТО ПОПАЛ В ТРУДНУЮ 
ЖИЗНЕННУЮ СИТУАЦИЮ,  
С ОДНОЙ СТОРОНЫ.  
С ДРУГОЙ СТОРОНЫ – 
АКТИВНО ПРОДОЛЖАЕМ 
ИНВЕСТИЦИОННЫЕ 
ПРОЕКТЫ. ЭТО ТО, О ЧЕМ 
ПРЕЗИДЕНТ СКАЗАЛ:  
МЫ СВОИ НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ЦЕЛИ НЕ ОТКЛАДЫВАЕМ,  
НЕ ОТСТУПАЕМ ОТ НИХ

С. 2

11КОГДА ВСЕ ВМЕСТЕ!
Апрельские экологические 
акции в районе Новые 
Ватутинки – традиция,  
которая не утрачивает  
своей актуальности

Новые материалы и технологии  
повышают не только качество  
и безопасность строительства,  
но и экологическую составляющую

Дмитрий  
Чумачков, 
директор  
ГБУ «ГлавАПУ»:

Проектное решение застройки Южного речного вокзала
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Выше объемы –  
доступнее квартиры
В рамках нацпроекта «Жилье и городская среда» столица к 2030 году  
планирует вводить 7 млн кв. метров новостроек в год

  Елена Егоршина

Владимир Путин поручил 
правительству и регионам 
увеличить объемы строи-
тельства жилья до 120 млн 
кв. метров в год. «Цель амби-
циозная, и она никуда не ис-
чезла», – заявил президент 
в послании Федеральному 
собранию. По словам главы 
государства, выйти на такие 
объемы позволят поддержка 
ИЖС, проекты комплекс-
ного развития территорий, а 
также масштабное инфра-
структурное строительство, 
которое будет обеспечено 
льготными бюджетными 
кредитами. Московские 
власти уже объявили, что 
к 2030 году в городе будет 
строиться не менее 7 млн кв. 
метров нового жилья в год. 

 

В
ладимир Путин, высту-
пая с посланием Феде-
ральному собранию, 
похвалил строительную 
отрасль за работу в ус-

ловиях пандемии. «В прошлом, 
достаточно трудном, году она 
сработала без сбоев, обеспечив 
ввод свыше 80 млн кв. метров 
жилья. Хороший результат», 
– сказал президент и отметил, 
что чем выше объемы, тем до-
ступнее будут квартиры для рос-
сийских семей. Москва внесла 
значительный вклад в общую 
копилку, отчитавшись по итогам 
2020 года о вводе почти 5 млн 
кв. метров новостроек вместо 
изначально запланированных 
3,6 млн кв. метров. Таким обра-
зом, на долю столицы пришлось 
6,25% общероссийского объема 
строительства. В горадмини-
страции заявляют, что хотя эти 
показатели стали рекордными 
для столичного стройкомплекса, 
сбавлять обороты ни сам город, 
ни коммерческие застройщики 
не собираются. В рамках на-
ционального проекта «Жилье 
и городская среда» столица к 
2030 году намерена выйти на 
строительство 7 млн кв. метров 
новостроек в год. 

«Москва поступательно на-
ращивает объемы жилищного 
строительства», – отметил глава 
департамента градостроитель-
ной политики Сергей Лёвкин. 
Если в 2011 году в городе стро-
илось всего 2,1 млн кв. метров 
жилья, то в 2019-м – 3,5 млн 
кв. метров. В течение после-
дующих 10 лет столица взяла 
на себя обязательство обеспе-
чить ввод в общей сложности 
62 млн кв. метров новостроек. 
«В отличие от других субъектов 
Российской Федерации в Мо-
скве нет аварийного жилья, по- 
этому жилищному строитель-
ству уделяется особое внима-
ние. По поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина в городе 
сформированы 16 государствен-
ных программ, две из которых 
были посвящены именно этой 
теме. Одна из них называется 
«Жилище», а другая – «Градо-
строительная политика», – на-
помнил Лёвкин. 

Увеличению объемов жи-
лищного строительства способ-
ствуют бюджетные инвестиции 
в инфраструктуру, благодаря ко-
торым удалось ввести в хозяй-
ственный оборот заброшенные 
территории промзон и участки, 

прилегающие к железнодорож-
ным артериям. Кроме того, на 
показателях ввода начинает по-
зитивно сказываться программа 
реновации, стартовавшая в 2017 
году. «Год не был потерян для 
программы реновации, – ком-
ментируя успехи московских 
строителей, говорил Сергей Со-
бянин. – Для нескольких ты-
сяч московских семей главным 
событием стал долгожданный 
переезд в новые квартиры: за 
2020 год сданы в эксплуатацию 
32 новых дома». 

В 2021 году строители про-
должают поддерживать набран-
ные темпы. По словам главы 
стройкомплекса Андрея Боч-
карёва, в первом квартале в 
Москве было завершено стро-
ительство более 1 млн кв. ме-
тров жилья, что составляет 25% 
годового задания. «Результаты 
демонстрируют, что намечен-
ный план по строительству не-
движимости в столице выпол-
няется в полном объеме, где-то 
даже с опережением графика», 
– подчеркнул заммэра. 

В горадминистрации отме-
чают, что Москва выполняет и 
другое поручение президента, 
обозначенное в послании. 

Обращаясь к главам регио-
нов, Владимир Путин заявил, 
что строительство объектов 
должно идти на качественно 
новом уровне с повсеместным 
использованием цифрового 
проектирования, производ-
ства и внедрения самых пе-
редовых энергоэффективных 
материалов. «Это важно и для 
ответа на климатические, эко-
логические вызовы», – под-
черкнул президент. В Москве 
показатели энергоэффектив-
ности заложены в технические 
требования для проектирова-
ния и строительства домов по 
программе реновации, а также 
во многие коммерческие про-
екты – например, в жилой 
комплекс «ЗИЛАРТ», строя-
щийся на территории реорга-
низуемой промзоны «ЗИЛ». 
По словам Андрея Бочкарёва, 
современные технологии энер-
госбережения, применяемые в 
домах, возводимых в рамках 
реновации, позволяют снизить 
потребление ресурсов до 50% – 
эффект экономии достигается 
за счет использования новых 
материалов и современного 
инженерного оборудования. 
В послании также затрагива-

лась тема инфраструктурного 
развития российских регионов. 
Владимир Путин объявил, что 
федеральный центр предложит 
новый механизм финансиро-
вания важнейших для людей 
строек – инфраструктурные 
бюджетные кредиты по ставке 
не более 3% годовых и сроком 
погашения 15 лет. До конца 
2023 года на эти цели выделят 
500 млрд руб. А принцип рас-
пределения будет следующим: 
чем меньше долгов было у ре-
гиона, тем больше он сможет 
получить инфраструктурных 
кредитов. «Инфраструктур-
ные проекты должны быть 
реализованы прежде всего в 
интересах людей, служить ин-
вестициями в создание новых 
рабочих мест, в рост благопо-
лучия миллионов российских 
семей, в будущее наших детей», 
– подчеркнул Владимир Путин. 
Приоритетами, по его словам, 
станут автомобильные дороги, 
обходы городов, обновление 
систем жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и обществен-
ного транспорта, комплексное 
развитие территорий и созда-
ние объектов туристической 
индустрии. 

Президент России Владимир Путин во время выступления с ежегодным посланием Федеральному собранию

УВЕЛИЧЕНИЮ 
ОБЪЕМОВ ЖИЛИЩНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
СПОСОБСТВУЮТ 
БЮДЖЕТНЫЕ 
ИНВЕСТИЦИИ В 
ИНФРАСТРУКТУРУ, 
БЛАГОДАРЯ КОТОРЫМ 
УДАЛОСЬ ВВЕСТИ В 
ХОЗЯЙСТВЕННЫЙ 
ОБОРОТ ЗАБРОШЕННЫЕ 
ТЕРРИТОРИИ ПРОМЗОН
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По конкорсу до вокзала
Сергей Собянин открыл после реконструкции железнодорожную станцию Внуково

  Андрей Мещеряков

Из пяти Московских цен-
тральных диаметров стро-
ительство МЦД-4 стало са-
мым масштабным и самым 
сложным. Протяженностью 
86 км с 39 станциями диа-
метр свяжет подмосковные 
города Апрелевку и Желез-
нодорожный Киевского и 
Горьковского направлений 
железной дороги, а также 
семь из 10 столичных вок-
залов. В минувший чет-
верг мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл на данном 
направлении станцию Вну-
ково после реконструкции.

Расположенная между стан-
циями Лесной городок и Мичу-
ринец платформа Внуково Ки-
евского направления железной 
дороги, прежде открытая всем 
дождям и ветрам, превратилась 
в современный пригородный 
вокзал площадью 4,2 тыс. кв. 
метров.

«Мы продолжаем работу по 
модернизации участка Киевского 
направления железной дороги и 
его соединению с Белорусским 
и Горьковским направлениями. 
МЦД-4 объединит  семь из 10 
железнодорожных вокзалов 
столицы –  Курский, Ярослав-
ский, Казанский, Ленинградский, 
Савёловский, Рижский, Белорус-
ский – и создаст для пассажиров 
18 пересадок на метро и Москов-

ское центральное кольцо. Пол-
ностью открыть его  мы плани-
руем в 2023 году. В связи с этим 
комплексная реконструкция 
платформы Внуково началась 
в первом квартале 2019-го и за-
вершилась в апреле нынешнего 
года», – сказал Сергей Собянин.

Как отмечает  mos.ru, Внуково 
теперь – это островная платформа 
с навесом, защищающим пасса-
жиров от плохой погоды, со ска-
мейками и электронными табло. 
На платформу можно пройти по 
надземному пешеходному пере-
ходу – конкорсу, который протя-
нулся через железнодорожные 
пути. Он оборудован лифтами, 
эскалаторами и вестибюлями, 
выходящими на Железнодорож-
ную улицу и Минское шоссе. 

В новом пассажирском тер-
минале, оформленном в стиле 
хай-тек, работают две кассы, 
одна из которых расположена 
ниже привычного уровня, чтобы 
маломобильным гражданам на 
креслах-колясках было удобно 
приобретать билеты. В зале 
установлена динамическая си-
стема навигации, оборудованы 
турникеты и туалеты. Комфорт-
ную температуру в помещениях 
в холодное время года будут под-
держивать тепловые завесы и 
инфракрасные обогреватели. 
Благодаря панорамному остекле-
нию пассажирского терминала, 
вестибюлей и надземного пере-
хода в дневное время на станции 
будет достаточно естественного 
освещения.

«Похожих вокзалов на дан-
ном направлении за прошлый 
год построено уже пять, а в 
2021-м к ним прибавятся еще 
семь. Самым крупным из них 
будет Аминьевский, который 
свяжет МЦД-4 с Большой коль-
цевой линией метро», – пояснил 
Сергей Собянин.

Как и все новые вокзалы, 
станция Внуково рассчитана на 
серьезный пассажиропоток. Пока 
же ею ежедневно будут пользо-
ваться порядка 1,9 тыс. человек. 
Однако с учетом интенсивного 
жилищного строительства в этом 
районе уже к 2025 году количе-
ство пассажиров может вырасти 
до 5,5 тыс. человек в сутки. 

Отметим, что и поездка от 
станции Внуково до Киевского 
вокзала по железной дороге 
займет 30–35 минут, тогда как 
аналогичный путь, проделанный 
в часы пик на автомобиле, потре-
бует не меньше часа.

В перспективе благоустрой-
ство прилегающей к Внуково 
территории будет продолжено. 
От станции до остановок на-
земного городского транспорта 
пассажиры смогут пройти под 
навесами по принципу «сухие 
ноги». Будут реконструированы 
остановки наземного транспорта, 
рядом со станцией организуют 
разворотное кольцо. Появятся 
дополнительные наземные пе-
шеходные переходы и светофоры, 
площадки для парковки и про-
ката велосипедов, стоянка такси, 

перехватывающие парковки на 
805 машино-мест и многоуров-
невый гараж площадью 22 тыс. 
кв. метров. 

«Для организации движения 
по МЦД-4 необходимо связать 
между собой разрозненные на-
правления Московской желез-
ной дороги. Поэтому сейчас на 
нескольких ее участках выпол-
няются сложнейшие работы. 
Ведется реконструкция отрезка 
Каланчевская – Курская, где 
сооружаются дополнительные 
третьи и четвертые пути. А 
между Киевским и Белорусским 
направлениями развернулось 
строительство двухпутной сое-
динительной линии, на которой 
расположатся три новые станции: 
Поклонная гора, Кутузовская и 
Тестовская. Кроме того, на Ки-
евском направлении железной 
дороги строят два транспортных 
узла – Аминьевский и Минский. 
Они создадут удобные пересадки 
между МЦД и метро», – отме-
тил заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей 
Бочкарёв.

Эксперты прогнозируют, что 
благодаря МЦД-4 улучшится 
транспортное сообщение 23 
районов столицы с населением 
2,5 млн человек. Время в пути 
от работы до дома у них сокра-
тится на 38%, а для жителей под-
московных Апрелевки, Реутова, 
Железнодорожного и других 
близлежащих городов – на 13%. 
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Первым пассажиром обновленной станции МЦД-4 Внуково стал мэр Москвы Сергей Собянин

Подвиг в объективе
В парке искусств «Музеон»  
на Крымском Валу открылась фо-
товыставка, посвященная строи-
тельству инфекционного госпита-
ля в поселении Вороновское

  Анна Вальман

На территории парка искусств «Музеон» 
открылась фотовыставка, приуроченная к 
годовщине окончания строительства инфек-
ционной больницы для пациентов с коронави-
русом в поселении Вороновское новой Мо-
сквы. Посетители смогут увидеть уникальные 
моменты исторической стройки, запечатлен-
ные известными московскими фотографами. 
Вход на выставку, которая продлится до 6 мая, 
свободный.

Инфекционная больница в Вороновском стала 
одним из самых значимых медицинских объектов, 
предназначенных для борьбы с пандемией в столице. 
За год, прошедший с момента открытия, в универ-
сальном автономном медицинском комплексе «Во-
роновское» спасли жизнь и вернули здоровье более 
чем 12,5 тыс. москвичей, заболевших коронавирусом. 
Кроме того, в диагностическом блоке выполнено бо-
лее 17 тыс. КТ-исследований, а в лаборатории центра 
проведено более 3 млн исследований, в том числе 187 
тыс. ПЦР-тестов. Также здесь действует симуляци-
онный центр, где врачи постигают навыки лечения 
больных с COVID-19. Обучение новым технологиям 
прошли более 400 медиков.

Напомним, клиника способна принять одновре-
менно до 800 пациентов. Инфекционный комплекс 
состоит из приемного отделения, лечебного, диа-
гностического, операционного и реанимационного 
блоков. Помимо этого при клиническом центре есть 
общежития, так как он находится далеко от МКАД 
и большинство врачей работают здесь вахтовым ме-
тодом. 

Заместитель мэра Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строительства Андрей 
Бочкарёв напомнил, что на строительстве больницы 
было задействовано около 11 тыс. строителей, бо-
лее 1,5 тыс. единиц техники, свыше десятка заводов 
по производству стройматериалов, 350 различных 
организаций и компаний. За счет примененных тех-
нологий информационного моделирования (BIM) и 
круглосуточной работы 400 специалистов проектных 
институтов сроки проектирования удалось сокра-
тить в 10 раз. «Госпиталь стал не только символом 
успешной борьбы за здоровье и жизни людей в пе-
риод пандемии, но и памятником самоотвержен-
ности каждого, кто принял участие в воплощении 
проекта», – отметил Бочкарёв.

 «Построенная всего за месяц новая клиника очень 
помогла в борьбе с пандемией, особенно весной про-
шлого года, когда городские больницы работали с 
колоссальной нагрузкой», – написал в своем личном 
блоге мэр Москвы Сергей Собянин. 

Посетители выставки станут свидетелями стройки 
важнейшего медицинского объекта, сыгравшего клю-
чевую роль в борьбе с коронавирусом. Фотографии, 
представленные на ней, отображают самые яркие 
моменты настоящего трудового подвига строителей, 
сумевших всего за 37 дней возвести в чистом поле 
уникальный суперсовременный госпиталь.

Необходимо отметить, что после завершения пан-
демии клинический центр «Вороновское» станет 
обычной инфекционной больницей, а врачи и мед-
сестры продолжат трудиться ради благородной цели 
сохранения здоровья людей.

ФОТОФАКТ

В воскресенье, 9 мая Россия  
отметит 76-ю годовщину Победы  
в Великой Отечественной войне. 

В праздничном параде, который состоится на Крас-
ной площади, будет задействовано свыше 12,5 тыс. 
военнослужащих и более 190 единиц вооружения и 
техники. 
По словам министра обороны Сергея Шойгу, в 
состав механизированной колонны включат 35 типов 
новых и модернизированных боевых машин, а в небе 
над центром Москвы торжественным строем пройдут 
76 самолетов и вертолетов. Подобное число авиации 
определено не случайно – оно соответствует количе-
ству лет, минувших со Дня Победы.
Вечером в Москве состоится необычный салют. 
Он будет производиться по неповторяемой высотной 
и цветографической схеме и окрасит небо в цвета 
российского триколора. Купола разрывов превысят в 
диаметре 300 метров. 
Кроме того, на Поклонной горе батарея пушек ЗИС-3 
времен Великой Отечественной войны произведет 
холостую стрельбу 30-ю залпами.
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По всем направлениям
Проходка тоннелей метро на Рублево-Архангельской линии метро начнется в мае, 
а продление подземки в Троицк – до конца года

  Анна Вальман

Строительство метро 
остается одним из главных 
инструментов развития 
транспортной инфраструк-
туры города. Всего в течение 
2021–2023 годов предусмо-
трен ввод в эксплуатацию 
более 58 км линий метро и 
24 станций в разных рай-
онах города. Несмотря на 
приоритет строительства 
Большого кольца подземки, 
идет активное формирова-
ние новых радиусов. В ходе 
традиционного субботнего 
объезда заместитель мэра 
Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарёв посетил площадки 
строительства метро.

Б 
ольшая кольцевая ли-
ния (БКЛ) метро ста-
нет самой протяжен-
ной в мире. Эта линия 
имеет большое значе-

ние для всей транспортной си-
стемы города. В перспективе на 
БКЛ появится более 20 переса-
док на станции радиальных ве-
ток, остановочные платформы 
Московского центрального 
кольца (МЦК) и станции Мо-
сковских центральных диаме-
тров (МЦД). Недавно на вос-
точном участке БКЛ началась 
последняя проходка двухпут-
ного тоннеля, а до конца этого 
года будут достроены все тон-
нели второго кольца. Напом-
ним, что уже сегодня 12 станций 
второго метрокольца прини-
мают пассажиров, еще девять 
будут достроены до конца года, 
а в 2022 году планируется вве-
сти и остальные.

Глава строительного ком-
плекса проинспектировал ход 
работ на юго-западном участке 
БКЛ и отметил высокую готов-
ность всех четырех станций этого 
отрезка. «Основные конструкции 
станции «Давыдково» готовы 
на 97%, сейчас там идут работы 
по возведению внутренних кон-
струкций. На станции «Аминьев-
ская» на 91% готов монолит, вы-
полняются архитектурно-отде-
лочные работы и сооружение 
пешеходного перехода через 
Аминьевское шоссе», – сообщил 
Бочкарёв. По его словам, готов-

ность станционного комплекса 
«Мичуринский проспект» оце-
нивается на 91%, а на станции 
«Проспект Вернадского» идет 
отделка служебных помещений 
и общественных зон.

Параллельно с этим актив-
ные работы ведутся по проек-
там строительства и на дру-
гих радиальных линиях. Так, 
в планах на ближайшие годы 
завершить продление Лю-
блинско-Дмитровской ветки 
до поселка Северный, участка 
Солнцевского радиуса от «Рас-
сказовки» до аэропорта «Вну-
ково» и Сокольнической линии 
– от Коммунарки до Потапова, 
где откроется станция «Ново-
московская». Помимо этого до 
Гольянова предстоит протянуть 
Арбатско-Покровскую линию. 

Продолжаются работы и на 
новой Троицкой линии – от 
БКЛ до Коммунарки, которая 
в перспективе дойдет до Тро-
ицка. Как рассказал Андрей 
Бочкарёв, северный участок 
Троицкой линии уже в стадии 
активного строительства, а 
возведение южного может на-
чаться до конца этого года. «Мы 
уточняем технические решения 
для проектирования участка 
линии от административно-де-

лового центра в Коммунарке 
непосредственно до Троицка. 
Думаю, что в этом году присту-
пим к строительству южной ча-
сти линии», – сообщил он жур-
налистам. Надо заметить, что 
основные решения по маршруту 
участка линии, подходящего 
непосредственно к Троицку, 
уже приняты, однако требуется 
увязка отдельных вопросов, 
связанных, в частности, с ин-
женерными коммуникациями.

Одновременно идет подго-
товка к строительству двух но-
вых радиусов – Бирюлевского и 
Рублево-Архангельского. «Фак-

тически на Рублево-Архангель-
ской линии работы начались 
при строительстве примыкания 
на станции «Народное Ополче-
ние» Большого кольца. Сейчас 
идет подготовка проходческого 
комплекса, и в середине мая 
мы планируем начать строи-
тельство тоннеля», – пояснил 
Бочкарёв. Он отметил, что на 
площадках будущих станций 
Рублево-Архангельской линии 
уже ведутся работы по выносу 
инженерных коммуникаций. 
Таким образом, уже в следу-
ющем году предполагается 
развернуть возведение самих 
станций и начать проходку 
тоннелей на других участках. 
В целом строительство линии 
планируется завершить в тече-
ние трех-четырех лет.

Предполагается, что до на-
чала лета проектировщики 
намерены утвердить маршрут 
Бирюлевской линии. Ее участок 
протяженностью около 22 км 
стартует в Бирюлеве и пройдет 
вдоль Липецкой улицы по рай-
онам максимальных транспорт-
ных нагрузок, далее пересечет 
Большую кольцевую линию ме-
тро в районе Кленового буль-
вара и через площадку около 
парка «Остров мечты» выйдет 
на территорию ЗИЛа.

Власти мегаполиса и экспер-
ты-транспортники справедливо 
считают, что столь масштабная 
программа развития метропо-
литена направлена на повы-
шение качества жизни горо-
жан. Сегодня метро в шаговой 
доступности имеют 4,5 млн 
жителей Москвы, однако уже 
к 2025 году его получат 90% 
москвичей. 

Проект станционного комплекса

Платформа станции БКЛ «Мичуринский проспект»

СЕГОДНЯ МЕТРО 
В ШАГОВОЙ 
ДОСТУПНОСТИ ИМЕЮТ 
4,5 МЛН ЖИТЕЛЕЙ 
МОСКВЫ, ОДНАКО 
УЖЕ К 2025 ГОДУ 
ЕГО ПОЛУЧАТ 90% 
МОСКВИЧЕЙ
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Памяти  
Олега Антосенко
 
23 апреля на 63-м году жизни ушел из 
жизни председатель столичного Комитета 
государственного строительного надзора, 
Заслуженный строитель России, Почет-
ный строитель Москвы Олег Дмитриевич 
Антосенко.

Олег Дмитриевич родился 9 февраля 1959 
года в городе Куйбышеве (ныне Самара). В 
1981-м окончил Казанский инженерно-строи-
тельный институт. В 1981–1995 годах работал 
инженером, старшим инженером, заместителем 
начальника, начальником управления капи-
тального строительства при главе администра-
ции города Казани. С 1995 года – заместителем 
главы администрации Казани, руководителем 
строительного и проектно-архитектурного 
комплекса.

В апреле 2006 года был назначен первым 
заместителем полномочного представителя 
президента РФ в Дальневосточном федераль-
ном округе (ДВФО), а с октября 2007-го испол-
нял обязанности полномочного представителя 
президента РФ в ДВФО.

С февраля 2013 года – первый заместитель 
председателя Мосгосстройнадзора. С 4 февраля 
2014 года – председатель Комитета государ-
ственного строительного надзора Москвы.

Олег Дмитриевич принимал личное уча-
стие в реализации всех значимых градостро-
ительных проектов столицы последних лет, 
включая развитие системы московского метро, 
строительство жилья, социальной инфраструк-
туры, знаковых городских объектов – таких, 
например, как парк «Зарядье», клинический 
госпиталь в Вороновском, – реконструкцию 
стадиона «Лужники». Трудно переоценить его 
вклад в создание системы обеспечения каче-
ства, безопасности и культуры строительства 
в столице.

Олег Дмитриевич всегда был образцом 
вдумчивого и эффективного подхода к про-
фессиональным вопросам, настоящим патри-
отом своего дела. 

Сотрудники Комплекса градостроительной 
политики и строительства Москвы глубоко пе-
реживают уход Олега Дмитриевича Антосенко. 
Светлая память о нем как о замечательном 
человеке и руководителе навсегда останется 
в сердцах тех, кому посчастливилось с ним 
работать или общаться.

Строители  
соболезнуют
Строительная отрасль понесла тяжелую 
утрату. На 63-м году жизни скончался 
председатель столичного Комитета го-
сударственного строительного надзора, 
Заслуженный строитель России, Почет-
ный строитель Москвы Антосенко Олег 
Дмитриевич.

 
Свою жизнь и судьбу Олег Дмитриевич свя-

зал с благородным и созидательным трудом 
строителя. Пройдя славный трудовой путь от 
рядового инженера до руководителя ведущих 
региональных ведомств, он внес значительный 
вклад в развитие строительной отрасли.

 Последние семь лет Олег Дмитриевич воз-
главлял Мосгосстройнадзор, неустанно осущест-
вляя контроль за соблюдением в строительстве 
надлежащих стандартов и норм, связанных с 
надежностью и безопасностью возводимых 
объектов. Благодаря его принципиальности, 
настойчивости и профессионализму устранены 
тысячи нарушений на строительных объектах 
Москвы, а значит, жизнь столицы и москвичей 
стала безопаснее и комфортнее.

 От лица всего трудового коллектива  
АО «Мосинжпроект» и от себя лично выражаю 
глубочайшие соболезнования родным и близким 
Олега Дмитриевича, мы скорбим вместе с вами. 
Светлая память.

 
Генеральный директор  
АО «Мосинжпроект»  

Ю.Н. Кравцов 

Услуги онлайн
Нововведения в отрасли значительно сокращают издержки времени

  Иван Петров

Пандемия прошлого года 
показала, что перевод услуг 
в онлайн  – это не только 
удобно, но и жизненно 
необходимо для любого 
бизнеса. Правительство 
Москвы ведет активную ра-
боту по оптимизации срока 
реализации строительного 
проекта и формирования 
комфортных условий веде-
ния бизнеса в строитель-
ной сфере. 

«Одним из ключевых на-
правлений в работе столичного 
стройкомплекса стал перевод 
госуслуг в электронный вид. 
Сейчас это один из самых эф-
фективных способов снизить 
административные барьеры, 
сэкономить время и средства 
инвесторов», – сказал глава де-
партамента градостроительной 
политики Сергей Лёвкин.

Он уточнил, что в декабре 
2018 года на портале мэра 
был создан уникальный сер-
вис, который позволил в рам-
ках единой заявки получать в 
электронном виде услуги ресур-
соснабжающих организаций, 
а также была предоставлена 
возможность в онлайн-фор-
мате заключать дополнитель-
ные соглашения к договорам 
о подключении. С момента за-
пуска этого проекта через mos.
ru подано и рассмотрено более 

18 тыс. заявок на подключение 
ОКС к сетям.

По словам Сергея Лёвкина, 
автоматизация внутренних про-
цессов и формирование единой 
среды взаимодействия участ-
ников строительства является 
одним из приоритетов по соз-
данию комфортных и понятных 
для бизнеса условий.

«В ближайшее время будет 
сформирована единая дове-
ренная среда для участников 
строительства, объединяющая 
электронные взаимодействия 
органов власти с застройщиками 
– госуслуги, онлайн-сервисы, 
доступ к градостроительным 
данным, с дальнейшей транс-
формацией в экосистему строй-
комплекса Москвы», – сообщил 
глава департамента.

«Продолжает работу Еди-
ный контактный центр (ЕКЦ) 
Комплекса градостроительной 
политики и строительства го-
рода Москвы. С начала года 
специалисты ЕКЦ получили и 
обработали 7,5 тыс. обращений. 
Сотрудники центра стараются 
ответить на все вопросы участ-
ников процесса и максимально 
подробно провести консульта-
ции», – отметил руководитель 
департамента.

Помимо этого специалисты 
стройкомплекса на регулярной 
основе проводят образователь-
ные семинары для застройщи-
ков в онлайн и очном форматах. 
На семинарах девелоперы могут 

познакомиться с нововведени-
ями в строительной отрасли, за-
дать интересующие вопросы, 
разобрать конкретные кейсы. 
Отдельный блог обучающих се-
минаров посвящен «работе над 
ошибками». Только на второй 
квартал этого года утверждено 
более 30 семинаров. 

«Семинары проходят на базе 
портала «СтроимПросто», на 

котором обеспечен доступ к 
онлайн-сервисам – «Базе зна-
ний» и «Калькулятору проце-
дур», можно подать обращение 
в ЕКЦ стройкомплекса Москвы. 
Здесь публикуется актуальная 
информация об особенностях 
получения госуслуг в сфере 
строительства, изменениях за-
конодательства, регулярно раз-
мещаются экспертные мнения, 

видеотрансляции с обучающих 
семинаров для застройщиков. 
Ежедневно портал посещают 
около 3,5 тыс. человек», – до-
бавил Лёвкин.

По его словам, уже многие 
компании смогли по достоин-
ству оценить онлайн-сервисы, 
благодаря которым у застрой-
щиков значительно сократились 
издержки времени.

На семинарах девелоперы могут познакомиться с нововведениями в строительной отрасли
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Роскошь со вкусом
De luxe квартал «Театральный Дом» 
стал победителем премии Move 
Realty Awards в номинации «Недви-
жимость как арт-пространство». 
Квартал вошел в шорт-лист премии 

«Лучший проект редевелопмента». «Когда мы созда-
вали «Театральный Дом», мы вдохновлялись идеей 
«деликатной реконструкции».  Этот проект – пример 
того, как обновить город, не жертвуя его историей», 
– прокомментировала событие Ирина Бурдельная, 
директор по внешним коммуникациям ГК «Галс». 

Комплекс de luxe общей площадью 42,5 тыс. кв. 
метров расположен на пересечении Поварской ули-
цы, Мерзляковского и Хлебного переулков. Восемь 
секций включают 129 апартаментов площадью от 67 
до 270 кв. метров. В ЖК вошли фрагменты доходной 
застройки XIX–XX веков, сложившейся на террито-
рии трех домовладений. Здания связаны со знако-
выми именами русской культуры, среди которых 
Константин Станиславский, Всеволод Мейерхольд и 
Александр Скрябин. 

В борьбе за премию соревновались 72 компании, 
подавшие 188 заявок.

Ипотечная ставка бьет 
рекорды
ГК «А101» (входит в ПФГ САФМАР 
Михаила Гуцериева) заключила 
соглашение со Сбербанком о новых 
условиях ипотечного кредитования с 
господдержкой. Теперь покупатели 

квартир в новостройках ГК смогут оформить ипотеку 
по ставке 2,55%. Предложение действует при ми-
нимальном первоначальном взносе от 30% и сроке 
кредита от 12 до 20 лет.  

Коммерческий директор ГК «А101» Анна Боим про-
комментировала снижение ставки так: «Сегодня это 
одно из лучших предложений на рынке. Например, 
стоимость трехкомнатной квартиры в ЖК «Прокши-
но» составляет порядка 10 млн рублей. По льготной 
ставке ежемесячный платеж составит 37 264 рубля, 
что сопоставимо с арендой однокомнатной квартиры 
в Москве». Есть у компании и другие не менее вы-
годные предложения. Сбербанк указывает, что 80% 
его клиентов получают решение по заявке в течение 
одного часа. 

Жить – на острове!
Группа «Эталон» объявила о начале 
продаж недвижимости во второй 
очереди жилого острова Nagatino 
i-Land, который застраивается в 
Даниловском районе Москвы.

В двух 18-этажных башнях и в двух 
корпусах переменной этажности запроектирова-
ны 443 квартиры, нежилые помещения на первых 
этажах для размещения объектов инфраструктуры, а 
также помещение детского сада на 150 мест площа-
дью 1,4 тыс. кв. метров. 

Жилой остров Nagatino i-Land возводится рядом 
со станцией метро «Технопарк», он будет окружен 
набережными Москвы-реки. Концепция британского 
бюро AHR предусматривает создание комфортного 
района с разновысотной застройкой от пяти до 34 
этажей, с объектами разного назначения для жизни. 
Здесь будут открыты школа на 825 мест и четыре 
детских сада, появятся кафе, магазины, пекарни, 
салоны красоты, аптеки, фитнес-центры. Около 
четверти всей территории планируется отдать под 
озеленение. 

НОВОСТИ КОМПАНИЙ
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Город зажигает «новые звезды»
В 2021 году в столице будут достроены 54 проблемных объекта

 Ирина Зайцева

По данным главы столич-
ного строительного ком-
плекса Андрея Бочкарёва, в 
2021 году в Москве пла-
нируется достроить 54 
проблемных объекта. На 
эти цели выделено 28 млрд 
руб. Как отмечает Моском-
стройинвест, в прошлом 
году квартирами были 
обеспечены 2700 семей 
обманутых дольщиков, что 
на 800 семей больше, чем в 
2019 году. И это несмотря 
на известные сложности, 
связанные с пандемией.

По сообщению Моском-
стройинвеста, начата пере-
дача помещений в жилом доме 
№ 8 в ЖК «Новая Звезда». В 
ближайшее время 391 семья, 
проинвестировавшая средства 
в строительство жилья в этом 
проекте, получит ключи от но-
вых квартир, сообщила пред-
седатель комитета Анастасия 
Пятова. Семь других корпусов 
«Новой Звезды» уже заселены. 

Из списка проблемных объ-
ектов вычеркнут ЖК «Борисо-
глебское», расположенный в 
поселении Новофедоровском 
на улице Генерала Донскова. 
Последний его корпус № 34 
включает 18 квартир, девять из 
которых принадлежат дольщи-
кам. Достройка всех корпусов, 

как отмечает Анастасия Пятова, 
позволила восстановить в пра-
вах 191 гражданина, инвестиро-
вавшего в «Борисоглебское». 
ЖК проектировался как мало-
этажный квартал. Дома предпо-
лагалось ввести в эксплуатацию 
еще в 2016 году. Но в связи с 
неоднократным срывом сро-
ков застройщик привлекался 
к административной ответ-
ственности, а жилой комплекс 
пришлось включить в реестр 
проблемных объектов. Завер-
шение стройки осуществля-

лось силами другой компании 
– ООО «Апрелевка С2». Ее ра-
бота находилась на постоянном 
контроле Москомстройинвеста.

Можно себе представить, ка-
кое счастье испытывает чело-
век, который приобрел наконец 
квартиру в жилом комплексе, 
усилиями незадачливого за-
стройщика превратившегося 
в долгострой. С оптимизмом 
люди воспринимают даже само 
возобновление работ на про-
блемных объектах. Это зна-
чит, что спустя какое-то время 

стройка завершится и наступит 
новоселье, радостное и волну-
ющее.

В последние дни апреля 
было получено разрешение на 
возведение ЖК «Марушкино». 
Работы будет выполнять город-
ской застройщик. Объект нахо-
дится на новых территориях 
города, в ТиНАО. Комплекс 
площадью 64 000 кв. метров 
включает четыре корпуса, в 
них разместятся 894 квар-
тиры. Застройщик уже полно-
стью подготовил строительную 

площадку, бытовой городок и 
мобилизовал технику. На пер-
вом этапе он вывезет мусор от 
демонтируемых конструкций 
– стяжек и отделки в местах об-
щего пользования, перегородок 
санузлов, кровель недостроен-
ного здания. «После заверше-
ния строительно-монтажных 
работ и ввода в эксплуатацию 
всех четырех домов в них смо-
гут переехать около 700 постра-
давших дольщиков», – пояс-
нила Пятова. Она напомнила, 
что строительство ЖК «Маруш-
кино» не ведется с 2013 года. 
Прежний застройщик ООО 
«Комземстрой» не справился 
со своими задачами.

В конце прошлого года был 
подписан акт приема-передачи  
проблемного жилого комплекса 
«Легенда» Московскому фонду 
защиты прав дольщиков. Этому 
предшествовало признание 
банкротом компании ООО 
«ИнвестСтройГрупп», наме-
ревавшейся возвести в Тро-
ицке семь жилых корпусов на 
782 квартиры, но признанной 
банкротом. Сейчас фонд назвал 
компанию, которая возьмется 
за проектирование ЖК, предва-
рительно проведет обследова-
ние объекта, инженерные изы-
скания, а затем разработку про-
ектно-сметной документации. 
И после того как документы 
утвердит  Мосгосэкспертиза, 
начнется стройка.
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Сосенское, пос. Коммунарка, ЖК «Новая Звезда»

Где взять кадры –  
решают все
Пандемия коронавируса обострила вопросы подготовки кадров  
и нехватки рабочих на стройках

  Анна Вальман

На российских стройках 
по-прежнему не хватает 
рабочих. Квалифицирован-
ных кадров недостаточно 
даже для реализации на-
циональных строительных 
проектов. В данный момент 
дефицит рабочих в отрасли 
оценивается в 1,2 млн чело-
век. Обострили ситуацию, 
преградив путь на стройки 
мигрантам, пандемия коро-
навируса и закрытие гра-
ниц. В Москве эта проблема 
стоит не так остро, как в 
регионах, но тоже требует 
активного вмешательства и 
новых подходов.

В 
2021 году, когда панде-
мия коронавируса по-
шла на спад, перед феде-
ральными ведомствами 
проявилась проблема 

кадрового голода на стройках. 
В связи с этим глава Минстроя 
России Ирек Файзуллин сооб-
щил о налаживании механизма 
въезда мигрантов в РФ для ра-
боты в строительстве. В качестве 
одной из мер для решения этого 
вопроса стало создание специаль-
ной комиссии по привлечению 
рабочих из Узбекистана, Таджи-
кистана, Казахстана и Турции. В 
то же время вице-премьер Марат 
Хуснуллин убежден, что только 
с помощью мигрантов эту про-
блему не решить. «У нас объем 
прироста строительно-монтаж-
ных работ значительно выше, чем 
наличие трудовых ресурсов. По-
этому даже если мы откроем гра-
ницы и вернутся гастарбайтеры, 
которые здесь работали, нам все 
равно не будет хватать рабочих», 
– заявил Марат Хуснуллин.

Аналогичная ситуация сло-
жилась и в столице. Так, по 
оценкам главы департамента 
строительства Москвы Рафика 
Загрутдинова, нехватка рабо-
чих на столичных бюджетных 
стройках составляет около 20 
тыс. специалистов. При этом от-
мечается, что причинами дефи-
цита стала не только пандемия 
коронавируса, но и ускорение 
введения ряда важнейших ин-

фраструктурных объектов. Для 
решения этой проблемы де-
партамент градостроительной 
политики, изучив ситуацию на 
рынке труда Москвы, определил 
ряд первоочередных мероприя-
тий. «В этом году мы запустим 
межотраслевую электронную 
систему учета кадров. Она обе-
спечит взаимодействие между 
строительными компаниями, 
организациями профобразова-
ния и кадровыми агентствами. 
На выходе мы получим систему, 
которая быстро и гибко будет 
реагировать на все изменения 
на рынке труда и способствовать 
кадровому обмену», – рассказал 
глава ведомства Сергей Лёвкин.

Кроме того, ежегодно пла-
нируется проводить анализ те-
кущего положения для опреде-
ления потребности в кадрах и 
выработки мер по дальнейшему 
развитию кадрового потенциала. 
«Один из важнейших вопросов, 
которые сегодня стоят перед от-
раслью, – это наличие в резерве 
строительных компаний квали-
фицированных и компетентных 
кадров, что напрямую влияет на 
сроки и качество реализации 

проектов», –  добавил Сергей 
Лёвкин. Предусматривается, что 
правительство Москвы подго-
товит обращение в Минобрна-
уки России с предложением об 
увеличении контрольных цифр 
приема абитуриентов для вузов, 
расположенных на территории 
столицы и осуществляющих 
подготовку кадров для строи-
тельной отрасли по архитектуре, 
проектированию и информаци-
онному моделированию, а также 
об увеличении общего количе-
ства часов, предусмотренных 
на производственные практики.

Стоит отметить, что работа 
с молодежью в строительной 
отрасли столицы ведется уже 
не один год. Так, благодаря со-
вместным усилиям департамента 
градостроительной политики 
города, профильных вузов и 
колледжей, восемь студенче-
ских строительных отрядов 
летом этого года поработают 
на стройках Москвы. Первые 
студенческие строительные от-
ряды выйдут на объекты 1 июня. 
Они созданы в Национальном 
исследовательском Московском 
государственном строительном 

университете, Российском уни-
верситете транспорта и в пяти 
строительных колледжах, вхо-
дящих в учебно-производствен-
ное объединение «Архитектура, 
строительство и ЖКХ». В на-
стоящее время уже определены 
компании для работы с этими 
отрядами. Все молодые специ-
алисты имеют востребованные 
рабочие профессии, такие как 
монтажник железобетонных 
конструкций, штукатур, маляр, 
сварщик, электромонтажник, 
и будут работать на крупных 
строительных объектах, в том 
числе включенных в программу 
реновации. В столичном строй-
комплексе рассчитывают, что 
эти молодые люди впоследствии 
останутся на стройках Москвы. 
«Москва очень заинтересована 
в квалифицированных кадрах, 
которые необходимы для реали-
зации утвержденных городских 
программ развития», – подчер-
кнул Лёвкин.

В свою очередь, заместитель 
исполнительного директора На-
ционального объединения строи-
телей Наталья Желанова считает, 
что для решения вопроса кадро-

вого дефицита в строительной 
отрасли помимо прочего необ-
ходимо изменение программ 
обучения под нужды рынка, а 
также популяризация профессии 
в молодежной среде. «Сегодня 
отмечается отток молодежи из 
профессии. Строительство не вы-
глядит привлекательной сферой 
для молодых людей», – отметила 
Желанова. Основными причи-
нами непопулярности профессии 
строителя, по ее мнению, явля-
ются неочевидность карьерного 
роста, высокий травматизм, 
большой разрыв между смет-
ной и фактической зарплатами 
в отрасли и ряд других. «Решение 
этой проблемы требует длитель-
ной и системной работы, а также 
более плотного взаимодействия 
бизнеса и образовательных уч-
реждений», – заявила Наталья 
Желанова.

В то же время, по мнению 
экспертов, просто практики в 
строительных компаниях для 
студентов недостаточно –  не-
обходимо менять программы 
обучения в системе как высшего, 
так и среднего специального об-
разования. 

Необходимо менять программы обучения специалистов строительной отрасли
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 Кадастровым инженером Постоенко Никитой 
Андреевичем, почтовый адрес: 123458, г. Москва, 
ул. Таллинская, д. 32, корп. 3, пом. 10, электронный 
адрес: postoenko_n@mail.ru, контактный телефон: 
8-916-910-08-51, номер регистрации в государ-
ственном реестре лиц, осуществляющих кадастро-
вую деятельность, – 2391, выполняются кадастро-
вые работы в отношении земельного участка  
с кадастровым № 77:08:0013007:33, адрес объекта: 
г. Москва, ул. 2-я Лыковская, вл. 65, корпус 36. За-
казчиком кадастровых работ является Уткин Н.А., 
почтовый адрес:  г. Москва, Лыковская 2-я ул., д. 65, 
корп. 36, тел. 8 915 181-34-70. Собрание по поводу 
согласования местоположения границы состоится 
по адресу: г. Москва, ул. Таллинская, д. 32, корп. 3, 
пом. 10, 28 мая 2021 г. в 12 часов 00 минут. С про-
ектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: г. Москва, ул. Таллинская, 
д. 32, корп. 3, пом. 10. Требования о проведении со-
гласования местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с 27 апреля 
2021 г. по 14 мая 2021 г., обоснованные возражения 
о местоположении границ земельных участков по-
сле ознакомления с проектом межевого плана при-
нимаются с 27 апреля 2021 г. по 28 мая 2021 г. по 
адресу: г. Москва, ул. Таллинская, д. 32, корп. 3, 
пом. 10. При проведении согласования местополо-
жения границ при себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, а также докумен-
ты о правах на земельный участок (часть 12 статьи 
39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 
июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельно-
сти»).

По вопросам размещения 
информационных сообщений 

в рубриках 
 «Официально» и «Деловой курьер»  

необходимо связаться с сотрудниками 
по тел.: 8-916-935-06-81, или послать 

запрос на адрес эл. почты:   
reclama-ms@mail.ru



www.mperspektiva.ru
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память пространства

К развитию территорий – с социокультурным подходом
Площадь территорий в Москве, входящих на сегодняшний день в программу парков  
в жилых кварталах «Главстроя», составляет более 25 га 

  Ирина Власова

Создание парков, скверов, пеше-
ходных и спортивных маршру-
тов, общественных и креативных 
пространств в «Главстрое» отно-
сят к программе социокультур-
ной направленности, в рамках 
которой компания благоустра-
ивает парковые комплексы в 
своих проектах, а также прилега-
ющие к ним территории.  
С этим не поспоришь: комфорт-
ная, красивая, безопасная среда, 
в которой живет человек, не 
ограничивается квадратными 
метрами его квартиры. Обще-
ственные пространства – это не 
только возможность для отдыха 
и общения, но и рабочие места 
рядом с домом, развитие ком-
мерческой функции, а также 
высокое качество жизни, которое 
играет важную роль для среднего 
класса, являющегося драйвером 
развития экономики города. 

В компании убеждены, что парк в 
рамках любого градостроительного 
проекта – это место притяжения для 
большого числа людей, территория, 
где пересекаются интересы разных 
участников: жителей, городских вла-
стей, бизнеса, учесть которые важно 
еще на этапе проектирования и раз-
работки идеи. Ведь переосмысление 
и включение в жизнь города таких 
пространств становится стимулом 
для развития всей локации. Созда-
ние новых парковых территорий – это 
возможность комплексно подойти к 
решению вопросов благоустройства 
жилых кварталов, бесшовно вписав 
новую застройку в уже сложившуюся 
городскую среду.   

Поэтому специалисты компании 
совместно с профессионалами в сфере 
урбанистики, архитектуры, дизайна, 
прежде чем приступить к разработке 
функциональной программы терри-
тории, анализируют исторический 
контекст, культурный код, запросы 
пользователей проекта и окружения, 

транспортно-пешеходные связи. Здесь 
важны гармоничная интеграция в го-
родской контекст, сохранение окружа-
ющей среды, внимательное отношение 
к человеку. 

Фокус социокультурной про-
граммы компании направлен на все-
сезонность и вариативность исполь-
зования общественного простран-
ства, разнообразие видов событий 
и проектов, продвижение здорового 
и активного образа жизни, развитие 
креативного сообщества, защиту окру-
жающей среды, развитие коммерции 
на первых этажах, создание новых 
рабочих мест, рациональное переме-
щение и безопасность на территории. 

Социокультурная функция явля-
ется неотъемлемой составляющей 
каждого девелоперского проекта ком-
пании. Так, например, в ЖК Balance 
на Рязанском проспекте создается 
многофункциональный жилой кла-
стер с инфраструктурой и городским 
парком площадью 8 га, в который 
также вошло благоустройство части 

Окской улицы. Согласно социокуль-
турной концепции, разработанной 
компанией «Главстрой» совместно 
с бюро Citymakers, соавтором идеи 
парка «Зарядье», новый парк должен 
стать пространством на пересечении 
формата камерного сада и городского 
парка. Баланс публичного и приват-
ного сможет удовлетворить потреб-
ности жителей Balance и деликатно 
интегрировать новое общественное 
пространство в канву района. Со-
бытийная программа учитывает ка-
мерную особенность территории и 
доброжелательное соседство разных 
групп пользователей. 

Уникальность парку Balance до-
бавила ландшафтная концепция,  
в основе которой история района. 

К примеру, в компании, узнав, что 
визитной карточкой Юго-Восточного 
округа являются фонтаны, решили 
продолжить красивую традицию и 
предусмотрели в парке Balance фон-
танную площадь. Но главной уни-
кальной историей территории стали 
железнодорожные рельсы, которые 
сохранились за более чем 50 лет. Фраг-
мент путей отреставрируют, сделав их 
органичной частью всего паркового 
пространства и музеем под открытым 
небом. При разработке учитывались 
подходы развития всемирно извест-
ных парковых комплексов, созданных 
на месте бывших производственных 
территорий с железной дорогой, среди 
которых парк High Line в Нью-Йорке, 
бульвар Promenade plantee в Париже, 
парк Schöneberger Südgelände Park  
в Берлине, променад Lettenviadukt в 
Цюрихе и другие. Строительство пер-
вого этапа парка Balance планируется 
завершить в 2021 году.

В ЖК «Береговой», расположен-
ном в районе Филевский Парк, пар-
ковое пространство интегрировано 
в набережную. В основе идеи – бли-
зость Москвы-реки, многофункцио-
нальность и разнообразие сценариев. 
Уютная атмосфера, созданная в тема-
тических зонах, должна удовлетворять 
запросам разных людей: предпочи-
тающих спокойный и размеренный 
отдых и спортивных, подвижных,  

а также детей, выбирающих игры. 
На территории появятся ландшафтные 
зоны, небольшие сады и тактильные 
экотропы, ведущие к набережной  
Москвы-реки. В 2020 году «Глав-
строй» реализовал первый этап пар-
ковой территории в этом проекте, 
автором дизайна выступило между-
народное бюро Kleinewelt Architekten. 
Ландшафтную концепцию парка вто-
рого этапа ЖК «Береговой» разра-
ботала архитектурная студия «Арт-
группа Камень». 

Парковые пространства появятся 
и в других жилых комплексах ком-
пании. Так, девелопер провел меж-
дународный конкурс на разработку 
архитектурной концепции проекта 
комплексного развития территории на 
Магистральных улицах, расположен-
ных на севере Москвы. Победителем 
стало американское бюро ODA. В ос-
нове архитектурной концепции – мно-
гофункциональность и комплексный 
подход к развитию территории, учи-
тывающий жилую, социальную, обще-
ственную, деловую и рекреационную 
функции. Это современная городская 
экосистема, самодостаточный квартал, 
в котором есть все для жизни, работы 

и отдыха. Проект предусматривает но-
вый формат аренды жилья, который 
делает доступным проживание в со-
временном комплексе с качественным 
обслуживанием, онлайн-сервисами  
и всей необходимой инфраструктурой. 

Социальные объекты включают 
детский сад, поликлинику, спортив-
ный комплекс с бассейном. Насы-
щенную креативную среду позволяет 
создать культурно-выставочное про-
странство, которое интегрировано  
в парк с городской площадью. Вдоль 
парковой аллеи расположены ресто-
раны, магазины, офисы, коворкинги, 
галереи, библиотеки, предусматри-
вающие рабочие места. Концепция 
проекта позволяет сделать квартал 
уютным «в масштабе человека»  
и гармонично интегрировать в архи-
тектурный силуэт «Москва-Сити». 
В проекте «Сретенка 13/26» также 
предусмотрены благоустройство  
и пешеходные маршруты, ландшафт-
ное освещение, мощение дорожек 
и озеленение вдоль них. Благодаря 
этому прогулки вечером станут та-
кими же комфортными, как и днем. 
Проектом занимались британские 
архитекторы. ®

ЖК «Береговой»

Благоустроенные территории  ЖК Balance

«И навеки провожали всем двором» 
Жители дома на Маросейке по своей инициативе установили  
мемориальную доску соседям, погибшим на войне

  Александра Маянцева

История мемориальной 
доски во дворе на улице 
Маросейке уникальна: ее 
еще до перестройки за свой 
счет и по своей инициативе 
установили сами жители. 
9 Мая здесь традиционно 
будет море цветов от потом-
ков тех, кто ушел из этого 
московского двора на войну 
и не вернулся.

Двор довоенного детства
Маросейка, 13. Шестиэтаж-

ный дореволюционный дом на 
второй линии. Доходный дом по 
проекту легендарного Нирнзее. 

Поколениями здесь жили, как 
в песне «Городок»: «И рожде-
ние справляли, и навеки прово-
жали всем двором». В страшные 
1930-е замирали, дом переставал 
дышать, когда двор-колодец ос-
вещали фары остановившегося в 
арке «воронка». В войну каждого 
вчерашнего мальчишку прово-
жали на фронт, стараясь на до-
рогу положить в карман шинели 
сверток с кусковым сахаром, и 
тайком крестили в спину исче-
зающую в арке фигуру. Вместе в 
голос рыдали над похоронками. 
Вместе бежали летом 1945-го на 
Белорусский вокзал встречать 
фронтовые поезда. Во дворе на-
крывали длинный стол и подни-

мали тост за Победу. И за тех, 
чьи шаги больше никогда не 
отзовутся эхом в длинной пя-
типролетной арке на три этажа.  

Опустевшие родовые 
гнезда

В 1941-м квартира обувщика 
Залмана Таубинского опустела. 
На фронт ушли все три сына. В 
эвакуацию в Кунгур с крохотным 
годовалым  внуком уехала жена 
Лея. Он тоже рвался на передо-
вую, но в военкомате решили, 
что руки сапожника нужнее тылу 
– надо шить для солдат сапоги, 
возглавляемая им фабрика рабо-
тала круглосуточно. В мае 1945-
го со словами «с возращением, 

сынок» он трясущимися руками 
обнимал во дворе-колодце со-
седских сыновей. Младший из 
сыновей Таубинских, Михаил, 
был танкистом, погиб в 1943 году, 
очень долго о его судьбе ничего 
не знали. 

Второй, пройдя всю войну,  
в родной дом вернулся не сразу 
– с фронта его прямиком этапи-
ровали в лагерь. 

– В начале войны он, уже 
будучи раненым, попал в окру-
жение, – рассказывает про деда 
Ирина Таубинская. – Отступая, 
часть раненых наша армия оста-
вила в домах местного населения. 
Вскоре село захватили немцы. К 
счастью, когда наступление уже 
пошло от Москвы, многие из той 
части спаслись. В какой-то мо-
мент дедушку поставили охра-
нять склад. И тот, кто был с ним в 
окружении, пытался подговорить 
деда найти лазейки для воровства 
провианта. Дедушка отказался. 
Тогда на него написали донос, 
что он, прекрасно зная немец-
кий, в окружении был немецким 
пособником, возможно, и сей-

час является диверсантом. Без 
суда и следствия деда признали 
шпионом, на 10 лет он попал в 
транзитно-пересыльный лагерь 
Ванино, под Магаданом. Реаби-
литировали его только в 1953-м. 
Средний сын Шолом прошел всю 
войну от рядового до офицера 
авиации. Отстаивал Сталин-
град. Но и он не сразу вернулся 
домой. После Победы его часть 
несколько лет базировалась под 
Берлином. Домой он вернулся 
уже с сыном, еще в войну женился 
на своей однополчанке. 

Братская память
– Наша семья переехала в 

Москву в 1920-х годах. В ка-
ждой квартире – ватага детей. 
Вечерами взрослые  любили 
передохнуть во дворе после 
работы. Там было «броунов-
ское движение». Говорят, что 
атмосфера была очень похожа 
на ту, что описана в романе 
«Дети Арбата». А после войны 
дядя вдруг заметил, что двор 
опустел. Стали перечислять 
тех, кто не вернулся. Не оста-

лось ни одной квартиры, где не 
было бы потерь, – рассказы-
вает Ирина Таубинская. – Тогда 
Шолом решил установить ме-
мориальную доску в память о 
брате и всех тех, с кем он рос 
в этом маленьком, прогретом 
солнцем дворе, но кому не су-
ждено было вернуться домой. 
Жители его единодушно под-
держали. 

Конечно, со временем боль-
шинство жителей двора разъе-
халось. Но каждый год 9 Мая 
уже поседевшие и постаревшие 
дети этого двора собираются с 
цветами у памятного знака. 

– Сейчас в живых остались 
только потомки тех, кто уста-
навливал знак, – говорит Ирина 
Таубинская.  – Мы тоже прихо-
дим сюда 9 Мая и семьями, и 
врозь, чтобы положить цветы 
и поклониться. Моя дочь, уже 
правнучка тех трех братьев, жи-
вет в Праге. Прилетая на родину 
на каникулы, она в первый же 
день бежит сюда с букетом нар-
циссов. Потому что память – это 
важно. 

Жильцы дома у мемориальной доски
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КАЖДЫЙ ГОД 9 МАЯ 
УЖЕ ПОСЕДЕВШИЕ 
И ПОСТАРЕВШИЕ 
ДЕТИ ЭТОГО ДВОРА 
СОБИРАЮТСЯ  
С ЦВЕТАМИ  
У ПАМЯТНОГО ЗНАКА

В наши дни



  Александра Маянцева

Если современный режиссер 
задумает снять римейк попу-
лярнейшего некогда фильма 
«Гостья из будущего», то иде-
альной съемочной площадкой 
и сценой для парковки звездо-
летов может стать парк «Тю-
фелева роща», что раскинулся 
среди новостроек квартала 
«ЗИЛАРТ». Корреспондент 
«МП» прогулялся по аллеям, 
чтобы посмотреть, как один 
из громких урбанистических 
проектов 2018 года пережил 
две зимы, интегрировался в 
ландшафт и встречает весну. 
Прошлая – по понятным при-
чинам – выпала из летосчис-
ления: как и остальные парки, 
в карантин объект был закрыт 
для посещения.

Дорожки для первых шагов 
Первое, что замечаешь в парке, – 

тротуары из гранитной крошки пет-
ляют вдоль нарочито высоких газонов 
и футуристического вида скамеек. Ал-
леи широкие – свободно разъезжа-
ются подростки на светящихся гиро-

скутерах и малыши на беговелах. Парк 
идеален для тех, кто только научился 
ходить, и их родителей. На многоуров-
невой детской площадке мягкое по-
крытие, там совсем не страшно падать. 
Есть лабиринт, горки с тоннелями, 
батуты и пологая стена для скалола-
зания. Автотрасса далеко в стороне. 
Молодые родители могут не опасаться, 
что не добегут за увлекшимся в по-
знании мира малышом. А впрочем, 
человек любого возраста найдет здесь 
для себя интересные места для ком-
фортного времяпрепровождения.

Место для селфи 
Про удивительный проект и его гол-

ландских архитекторов писали много. 
Критики опасались, что избыток стекла 
не для нашего климата и после зимы 
восторг сменит разочарование. Прогу-
лявшись по парку, отмечаю: стеклян-
ные павильоны выглядят так же, как в 
день, когда парк показывали журнали-
стам и перерезали красную ленточку. 
На гигантских окнах кофеен бегают 
солнечные зайчики, а стена из закален-
ного стекла, заменяющая на смотровой 
площадке перила, начищена так, словно 
это витрина бутика. К началу лета здесь 
появятся зонтики летних кафе, шез-

лонги, а центральное патио заполнится 
детьми с мыльными пузырями. 

Отдельный акцент – на зону со 
спортплощадками. Все работает, тре-
нажеры в сохранности. Все поля – и 
для тенниса, и футбольное, и волей-
больное – оборудованы, освещены и 
открыты. Хорошая бесплатная аль-
тернатива платным комплексам, где 
аренда ровно таких же полей начина-
ется от 3–5 тысяч рублей в час. 

Новый вектор планировки 
пространств 

На примере парка отлично реа-
лизована инновационная политика 

планирования при застройке новых 
кварталов. Типичные фото новосе-
лов прошлых десятилетий: семья на 
пустыре на фоне новостройки. Гуляли 
новоселы только в сухую погоду, иначе 
обувь не отмыть от грязи. В новом 
квартале жителям сперва обеспечили 
транспортную доступность (станция 
МЦК под окнами и две станции метро 
в радиусе трех километров) и пре-
красную рекреакционную зону. Часть 
высоток уже светится огнями. И судя 
по тому, что гуляющие пришли сюда 
налегке, становится понятно, что это 
и есть те самые счастливые новоселы. 
В идеально чистой обуви. 

МОСКОВСКАЯ ПЕРСПЕКТИВА 27 апреля – 3 мая
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ЭКСПЕРТЫ   ОБ ЭКОЛОГИЧНОМ СТРОИТЕЛЬСТВЕ

  Наталья Крол

Если еще совсем недавно 
гордостью застройщиков в 
составе жилых комплексов 
были детские площадки, 
скверы, палисадники, об-
щественные зоны, то сейчас 
можно говорить о новом 
тренде – это создание обще-
доступных парков. Почему 
это происходит, понятно: 
покупатели становятся более 
искушенными, их интере-
суют не только планировка 
квартир, близость метро и 
наличие детских садов, но и 
другие радости бытия, такие 
как разноплановые зеленые 
зоны у дома. 

Надо отдать должное девело-
перам: закладка даже самого не-
значительного по площади парка 
влечет за собой исключение из 
бизнес-плана значительной доли 
прибыли, ведь на месте зеленого 
массива можно было бы разме-
стить новостройку,  причем даже 
не одну.  Тем не менее компании 
проявляют не только профес-
сионализм, но и повышенную 
социальную ответственность, и 
любовь к своему городу. В этом 
видятся принципы нового урба-
низма, когда город пополняет свои 
природные пространства за счет 
новых бизнес-проектов.

Одним из ярких примеров 
подобного подхода может слу-
жить заявленный девелопером 
парк в составе ЖК «Зил-ЮГ». 
Проект, разработанный голланд-
скими проектировщиками KCAP 
Architects & Planners, предусма-
тривает обогащение городской 
ткани за счет центрального парка, 
который свяжет все районы за-
стройки:  зеленую зону в север-
ной части ЗИЛа, будущий новый 
парк вдоль железнодорожной ли-
нии МЦК и набережную вдоль 
старого русла Москвы-реки. 
Помимо парка создадут пеше-
ходный бульвар, который со-
единит станцию метро «ЗИЛ» 
и территорию «ЗИЛ-Восток» с 
набережной Марка Шагала. Та-
кое «вмешательство» в базовый 
каркас района одобрила Моском- 
архитектура в ходе знакомства с 
мастер-планом застройки.  Свой 
подход в компании объяснили 
желанием мотивировать людей 
проводить больше времени у себя 
в районе, а для этого необходима 
комфортная среда. Именно по-
этому развитие общественных 
пространств на первоначаль-
ном этапе строительства стало 
приоритетным перед самой за-
стройкой. 

Аналогичный подход был про-
демонстрирован в рамках разви-
тия проекта «ЗИЛАРТ». Работа 
над обновлением бывшей ин-
дустриальной площадки нача-
лась с возрождения Тюфелевой 
рощи – природно-исторического 
ландшафта, некогда утраченного 
городом. Застройщик создал 
рекреационную территорию с 
бассейном, прогулочной зоной, 
велосипедными дорожками и 
огромной инсталляцией, сим-
волизирующей производствен-
ное прошлое района. А главное, 
появились деревья-крупномеры, 
кустарники, которые со временем 
заменят утраченные растения. 

Новый урбанистический под-
ход, когда девелопмент улучшает 
природные ландшафты, про-
демонстрировало также бюро 
Herzog and Meuron, предложившее 
проект обновления территории 
Бадаевского завода с существен-
ным  (4 гектара) увеличением пло-
щади растительности. В парковой 
зоне будут зоны для пикников, 
пешеходный променад, парковые 
балконы, игровые площадки, лес-
ная зона для прогулок и пробежек.

Проект «Сердце столицы» на 
северо-западе Москвы реализуется 
недалеко от Москвы-реки. Застрой-
щик вполне мог ограничиться бли-
зостью к набережной, что всегда 
повышает привлекательность за-
стройки в глазах покупателя. Тем 
не менее под зеленые территории 
было выделено 20% площадей, на 
которых разместятся парковые 
зоны, скверы, игровые и спортив-
ные площадки, велотрек, амфите-
атр для летних спектаклей. Есть 
также остро востребованные зоны 
для выгула домашних животных. 
Не забыты и места для проведения 
пикников и барбекю. 

Понятно, что наибольшие воз-
можности застройщикам предла-
гает новая Москва. По плану ее 
развития к 2035 году там появятся 
86 парков, причем за прошедшие 
10 лет уже созданы 19. Одним из 
них стал парк «Скандинавия» в 
составе одноименного жилого 
комплекса в поселке Комму-
нарка. Проект парка разрабо-
тало голландское бюро  MLA+. 
Стилистически это пространство 
стало образцом скандинавского 
уголка природы. Центральное ме-
сто занимает естественный во-
доем, для которого архитекторы 
заново сформировали поверх-
ность дна. Он похож на горный 
ручей в Скандинавии. Благодаря 
таким подходам у городского жи-
теля создается ощущение жизни 
на природе. А город обогащается 
новыми природными массивами 
– прекрасными и живыми. 

Андрей Непомнящий, 
директор по продажам холдинга «РСТИ» 
(Росстройинвест) в Москве:

Мы изначально запроектировали усиленную 
систему вентиляции в квартирах дизайнерско-
го дома ELEVEN, а именно использовали фо-
токаталитический фильтр в системе воздухо-
подготовки. 
В пандемийный период актуальность такой 

системы только возросла. Степень очистки воздуха составляет 
99,9%, так как фильтр уничтожает даже мелкую пыль размером 
менее 1 микрона. То есть если не открывать окна, в воздухе 
помещения совсем не будет аллергенов и вирусов, а также запа-
хов. Технология фотокаталитической очистки воздуха использу-
ется в медицинских учреждениях, в помещениях на производстве 
микрочипов, радиоэлектроники и фармацевтики. Такой фильтр 
не надо менять, в отличие от угольных фильтров. Управляющая 
компания проводит плановое обслуживание системы раз в три 
года.

Алексей Поляков,  
соучредитель и член правления Совета по 
экологическому строительству в России:

Ситуация с экологическим направлением 
выглядит парадоксально. Прямых стимулов 
развивать его у бизнеса как будто бы нет.  
Я даже определяю сегодняшнее положение 
вещей известной формулой «верхи не могут, 
низы не хотят»: бизнесу вкладываться в 

«зеленые» технологии дорого, потребитель пока еще не может 
оценить их по достоинству и поэтому при покупке жилья не 
предъявляет особых требований на этот счет. Однако процесс, 
как ни странно, развивается. Благодаря пропаганде здорового 
образа жизни, ответственного отношения к окружающей среде, 
знакомству с международным опытом сознание людей меняется. 
Понятие городского комфорта даже на бытовом уровне уже 
не ассоциируется с удобствами, которые появляются за счет 
бездумного расходования ресурсов. Электромобили на улицах 
города, рекуперация, более продвинутые приборы учета тепла, 
воды и пр.

Петр Кирилловский,  
директор департамента по развитию 
продукта ГК ФСК:

Современный подход к строительству все 
чаще обращает внимание и застройщика, и 
покупателя в сторону технологий или реше-
ний, которые напрямую влияют на благопо-
лучие и здоровье будущих жителей.  
В нашей компании запущен целый проект 

– ЖК Sydney City, вся концепция которого формируется на 
таком понятии, как well-being. В рамках этого подхода мы 
решили возводить жилой комплекс в соответствии с амери-
канским стандартом WELL, который защищает не природу, 
а прежде всего человека. Это десятки и сотни требований к 
проектированию и строительству – от контроля безопасности 
строительных материалов до размещения объектов искус-
ства в местах общего пользования. Почти треть – в Европе, 
еще треть – в США и Австралии, значительная часть – в 
Китае. Наш проект станет первым жилым кварталом, который 
проектируется по этому стандарту.

И дышится легко!

МФК Shagal
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тема номера: экологичное строительство

Сперва – парк, потом – новоселье 

Сергей  
Собянин, 
мэр Москвы

Москва продолжит  
финансирование проек-
тов, направленных  
на улучшение экологиче-
ской ситуации
Согласно концепции зеленых облигаций, 
недавно утвержденной правительством 
Москвы, в 2021 году за счет доходов от 
продажи ценных бумаг будут финанси-
роваться проекты по замене автобусного 
парка столицы электробусами, а также 
строительство Большой кольцевой линии 
метро (БКЛ). 

«Выбросы от вагончика метро или 
железнодорожного состава значительно 
меньше, чем от одного автомобиля. Это 
экологически выгодная история. С этого 
года мы перестаем закупать автобу-
сы на моторном топливе и, наверное, 
единственные в мире вообще полностью 
переходим на электрический городской 
транспорт. В Москве самый большой парк 
электробусов в Европе. Их уже свыше 
600, а в этом году прибавится еще 400. 

Второе направление – это метрополитен. 
Облигации пойдут на финансирование 
Большой кольцевой линии метро – 
проекта, который значительно улучшит 
транспортную связанность Москвы», – 
рассказал мэр Москвы Сергей Собянин 
на телеканале «Россия-1». 

Он отметил, что только с 2021 по 2023 
год для перевозки пассажиров столицы 
планируется приобрести еще 1675 
электробусов. А благодаря 
открытию движения по БКЛ 
в 2023 году не менее 10 
тыс. автомобилей пе-
рестанут ежедневно 
выезжать на улицы 
города. Это приведет 
к снижению выбро-
сов загрязняющих 
веществ на 885,5 
тонны в год, а углекис-
лого газа – на 20,9 тыс. 
тонн в год.

Парки в составе жилых комплексов –  
новый тренд столичного урбанизма
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Как встречает весну самый инновационный парк столицы – «Тюфелева роща»

КСТАТИ
Название «Тюфелева роща» дано в память исторически расположенных здесь 
окрестностей. Парк спроектировало бюро Джерри Ван Эйка, эта же команда от-
вечала за перепланировку пешеходных зон Нью-Йорка. Доминантой парка явля-
ется огромная извилистая пергола из нарочито коррозированной терракотовой 
стали. Металл напоминает о том, что изначально здесь билось индустриальное 
сердце столицы, – квартал построен на месте завода «ЗИЛ». Пергола двухъярус-
ная. Первая часть для прогулок, на нижнем уровне можно спрятаться от палящих 
лучей. Площадь – 10 га. Парк грамотно разбит на спортивную, прогулочную, 
детскую зоны. Есть площадка для кафе и водоем. Парк работает круглосуточно, 
вход свободный. Пешком удобнее от станции МЦК ЗИЛ. Ближайшее метро –  
«Автозаводская». Парковка – рядом с гипермаркетом.

АКТУАЛЬНО



  Сергей Чаев

При сносе большого количества 
зданий неизбежно возникает 
вопрос: что делать со строи-
тельным мусором? Если его 
складировать на полигонах, 
никаких площадей не хватит. 
Чтобы подобного не случилось, 
на переработку сносимых до-
мов по программе реновации 
планируется отправить свыше 
90% отходов. С этой целью 
используется технология так 
называемого умного сноса, 
предусматривающая поэтапный 
разбор дома, начиная с инже-
нерных коммуникаций. 

По мнению градостроителей, сне-
сти отслужившие срок дома и постро-
ить на их месте новое жилье – это 
как раз меньшая из проблем. А вот 
вопросом, что делать с руинами, за-
даются многие. По предварительным 
подсчетам, в ходе реализации про-
граммы реновации появится порядка 
53 млн тонн строительного мусора. 
Огромные объемы нужно куда-то 
вывозить. Специалисты отмечают, 
что если все эти отходы переместить 
на свалки, столичный регион ожидает 
экологическая катастрофа, с которой 
он может и не справиться. Поэтому 
московские власти отказались от 
планов утилизации строительных 
отходов. В то же время вторичная пе-
реработка (рециклинг) стройматери-
алов позволяет не только сохранить 
природу, но и сэкономить серьезные 
материальные средства. 

В Москве и области сегодня дей-
ствуют свыше 20 предприятий по 
приемке и переработке строитель-
ных отходов. Все они имеют большой 
опыт соответствующей работы. Это 
дробилки, мусоросортировочные 
и перерабатывающие комплексы,  
пункты приема металлолома. 

По словам заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрея 
Бочкарёва, действующих мощностей 
достаточно, они справятся с возник-
шей задачей, поскольку недозагру-
жены в среднем на 30–40%. «Прак-

тически 90% строительного мусора 
может быть переработано. В городе 
ежегодно появляется свыше 70 млн 
кубометров строительных отходов, 
а реновация добавит к ним всего 
лишь 6–7 млн «кубов», что вовсе 
не критично. К тому же это ожив-
ляет частный рынок переработки 
строительных отходов, которые 
относятся к категории самого 
низкого класса вредности, что 
экономически привлекательно», 
– говорит глава стройкомплекса. 

«Благодаря использованию со-
временных технологий переработка 
строительного мусора должна до-
стичь 100%», – считает руководитель 
департамента природопользования и 
охраны окружающей среды столицы 
Антон Кульбачевский.

Группа компаний «Энергетические 
технологии» рассчитала, что при сносе 
пятиэтажного жилого дома, состоя-
щего из четырех секций (подъездов), 
образуется 5,5 тыс. кубометров стро-
ительных отходов, подлежащих дро-
блению, и порядка 900 кубометров 
демонтируемых материалов, большую 
часть из которых занимает металли-
ческий лом, не требующий предпро-
дажной подготовки. По словам гене-
рального директора фирмы Григо-
рия Безноздрева, при «умном» сносе 
дома перед его сломом выполняют 
демонтаж инженерных коммуника-
ций, стеновых, половых и потолочных 
покрытий, сантехнического оборудо-
вания, освобождают оконные и двер-
ные проемы, выносят оставленную 
жильцами старую мебель, технику и 
прочий скарб, демонтируют кровлю. 
Мусор сортируют на строительной 
площадке в специальные контей-
неры, после чего строители при-
ступают к сносу самого здания. На 
работы по подготовке пятиэтажки к 
сносу уходит в среднем 10 дней, а сам 
снос вместе с вывозом мусора займет 
порядка 15 дней. «При условии, что 
мобильная щековая дробилка может 
перерабатывать до 100 кубометров 
железобетонных конструкций в час, 
мы видим, что один пятиэтажный дом, 
состоящий из четырех секций, можно 
переработать за семь рабочих дней», 
– подчеркивает специалист.
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Виктор Казаков, 
генеральный директор ГК «КрашМаш»: 

Главные источники дискомфорта при сносе 
зданий – это шум и пыль, сопровождающие 
проведение работ. Тем не менее совре-
менные технологии предоставляют нам 
достаточно возможностей как для снижения 
уровня шума, так и для того, чтобы полно-
стью оградить местных жителей и окру-

жающие постройки от строительной пыли. А для работы с 
объектами, где динамическая нагрузка, создаваемая тяже-
лой техникой, может привести к обрушению конструкций 
или повреждению коммуникаций, мы активно применяем 
демонтажных роботов. К тому же, чтобы иметь возможность 
оперативно решать задачи любой сложности, мы посто-
янно расширяем парк демонтажной техники. Сегодня он 
насчитывает более 250 единиц и является самым большим 
в стране. 

Гай Имз, 
председатель Совета по экологическому 
строительству в России (RuGBC):

Российский девелопмент все чаще и более 
осмысленно обращается к теме зеленых 
технологий. Если до недавнего времени 
высшей планкой была сертификация по 
экологическому стандарту для последу-
ющего маркетингового продвижения, то 

сегодня девелоперские компании нацелены на комплексное 
экологичное оснащение зданий, включая снижение расходов 
энергоресурсов и вредного воздействия на окружающую 
среду. Поэтому в России возник запрос на новые «зеленые» 
ГОСТы, которые RuGBC разрабатывает совместно с Москов-
ским строительным университетом и о которых, в частности, 
пойдет речь на конференции.

Илья Мочалов,  
ландшафтный архитектор: 

Ровно год назад Федеральное агентство по 
техническому регулированию и метрологии 
РФ утвердило ГОСТ «Озеленяемые и эксплу-
атируемые крыши зданий и сооружений», 
который разрабатывался в течение четырех 
лет. Это важный и подробный документ. Он 
открывает большие возможности для увели-

чения зеленых зон в городе за счет совершенно не задейство-
ванного ресурса – крыш городских домов. Сейчас спрос на 
проектирование садов на крыше близок к нулю. Это пока удел 
энтузиастов, понимающих, что это экологически обоснован-
но и финансово приемлемо. Есть надежда, что с внедрением 
нормативной базы спрос будет расти. Кроме того, озеленение 
кровель все более актуально для новых жилых комплексов, где 
реализуется концепция «двор без машин», когда парковка уби-
рается под землю, а на поверхности паркинга можно разбить 
сад или хотя бы газон. Также можно поступать и со стилобатны-
ми частями зданий.

  Виктор Дмитриев

Далеко не все задумываются о том, какую роль играют новые 
стройматериалы в создании тех или иных уникальных конструк-
ций или сложных технических систем. «Новые материалы и тех-
нологии не только повышают качество и безопасность строитель-
ства, его экологическую составляющую, но и сокращают сроки и 
затраты на создание объектов. Это очень важно в условиях поли-
тики импортозамещения, которую мэр Москвы Сергей  
Собянин определил как одно из важнейших направлений в работе 
стройкомплекса города», – отметил руководитель департамента 
градостроительной политики Сергей Лёвкин.

Ломать – не строить

тема номера: экологичное строительство

«Умный» снос демонтируемых пятиэтажек 
позволит не только сохранить природу, 
но и сэкономить

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ

Япония
Довольно затратные методы сноса применяют в Япо-

нии. Здесь во главу угла ставят не экологические и 
экономические соображения, а удобство людей. 
О том, что здание сносят, окружающие могут 
даже не знать. Японцы научились сносить дома 
без шума и пыли. К внешней стороне здания 
крепят каркас в 3–4 этажа. Он точно повторяет 

конструкцию сносимого дома. Здание ломают из-
нутри и опускают каркас. По мере разборки этажей 

домкраты опускают надстройку вниз. Так дом сверху 
вниз разбирают до тех пор, пока не сравняют с землей. 

Японцы утверждают, что эта система практически полностью 
избавляет людей от строительного шума и загрязнения воздуха 
вредными частицами пыли, которые неизбежны, когда дома сно-
сят традиционным способом. Уровень шума сокращается до 20 
децибелов – это шепот человека на расстоянии метра.

Китай
Снос зданий в Поднебесной не предполагает повторной пере-
работки сырья. Обычно дом просто взрывают. Причем здания в 
Китае сносят не только быстро, но и часто. Жилищная политика 
здесь нацелена не на проведение капитальных ремонтов жилых 
домов, а на их слом и строительство новых. Согласно расчетам 
китайских специалистов, дешевле построить современный жилой 
многофункциональный комплекс, чем ремонтировать физически 
и морально устаревшие строения.

Ну а если сооружение небольшое, обходятся без взрыва. Вместо 
этого на крышу здания отправляют экскаватор, который ковшом 
разрушает его сверху вниз. 

Швеция
В Швеции весьма развита культура работы с отхо-

дами. Причем настолько, что страна не просто 
победила свои мусорные проблемы, но и покупа-
ет мусор у соседей. Вторсырье направляется на 
переработку, остальные отходы превращаются в 
топливо. На свалки попадает не более 7% от все-
го производимого шведами мусора. Логично, что 

и при сносе зданий и сооружений повторно ис-
пользуется максимальное количество материалов. 

Старый дом разбирают на сегменты, которые транс-
портируются на завод по переработке. Там из бывших в 

использовании стройматериалов получают новые, полностью 
соответствующие стандартам качества. Если металлоконструк-
ции демонстрируют признаки «усталости», их переплавляют. 
При этом законодательство поощряет сортировку и вторичную 
переработку – это выгодно экономически, а за пренебрежение 
вторсырьем приходится платить.

Патент на новизну
Экологичные материалы широко используются 
при возведении общественных сооружений

Различные виды инновационной 
продукции с успехом применяют на 
стройках Москвы. Как правило, такие 
материалы имеют уникальную тех-
нологию производства. Их состав и 
новизна подтверждены патентами, к 
тому же они экологичны. Это безна-
порные полимерно-бетонные трубы 
«Эковелл», обеспечивающие срок 
службы в агрессивной среде не ме-
нее 50 лет; пропитка для стен фирмы 
«Контакт», позволяющая быстро из-
бавляться от вандальных надписей 
на городских объектах; битумная ги-
дроизоляция «Икопал», обеспечива-
ющая высокую защиту от протечек 

и обладающая повышенными про-
тивопожарными характеристиками.

Применяются инновационные 
материалы и при строительстве ме-
тро. Например, в процессе отделки 
вестибюлей станций «Лефортово» и 
«Авиамоторная» северо-восточного 
участка Большой кольцевой линии, 
введенных в строй в минувшем году, 
впервые в столичной подземке ис-
пользовали инновационный мате-
риал стеклофибробетон, созданный 
отечественными специалистами. Его 
особенностями, как объясняют экс-
перты, являются высокие показатели 
пластичности, прочности и устойчи-

вости к внешним воздействиям, а 
также экологичности, так как в нем 
применяется уникальная рецептура 
бетона со стекловолокном.

Сегодня, по мнению экспертов, оте-
чественные строительные технологии 
и материалы ни в чем не уступают зару-
бежным аналогам и могут существенно 
сократить издержки застройщиков. 

Вместе с тем современные стан-
дарты качества не позволяют произ-
водить и выпускать в продажу веще-
ства, опасные для здоровья человека. 
Экологичные материалы широко ис-
пользуются при возведении больниц 
и медицинских лабораторий, общеоб-

разовательных учреждений, детских 
садов и иных общественных сооруже-
ний, имеющих повышенные требо-
вания к внутреннему микроклимату. 

Все виды новой строительной про-
дукции, в том числе инновационной, 
представлены в Московском терри-
ториальном строительном каталоге. 
Применение на стройплощадках сто-
лицы таких видов продукции повы-
шает качество и безопасность работ, 
а также сокращает сроки и затраты 
на создание объектов. «Всего с 2010 
года в каталоге появилось более 300 
видов таких изделий», – говорит  
Сергей Лёвкин.

A
K

O
TE

R
M

.T
A

M
.B

Y

Стройплощадка затихает
За четыре месяца москвичи пожаловались  
на шум со строек 900 раз

Шум или вибрация, которые исходят от стройплощадок, всегда были 
раздражающим фактором для тех, кто живет или работает в близлежащих 
домах. В этом году жители пожаловались на шум 900 раз. Обоснованность 
каждой такой жалобы инспекторы Мосгорстройнадзора проверяют с по-
мощью современного оборудования и выносят постановления о штрафных 
санкциях нарушителям закона о тишине.

К сожалению, тихих строек не бывает. При этом все строители, как заме-
тила начальник управления специализированного надзора Мосгосстрой-
надзора Наталья Киселёва, шумят по-разному. «Москвичам, недовольным 
стройкой, часто кажется, что работы на объектах ведутся с нарушением 
всех санитарных норм. 

Однако на слух это определить практически невозможно. Поэтому любое 
обращение к нам проверяется, изложенные факты тщательно изучаются, 
и лишь часть обращений, касающихся «шумного строительства», находит 
подтверждение», – уточнила она. К проверкам привлекаются специалисты 
подведомственного комитету Центра экспертиз, исследований и испытаний 
в строительстве (ГБУ «ЦЭИИС»).  

Уровень шума у зданий вокруг стройплощадки должен быть не выше 55 де-
цибел, а максимальные значения не могут превышать отметку в 70 децибел. 

Штраф варьируется от 100 до 300 тыс. рублей. При дальнейших нарушени-
ях налагается повторный штраф на максимальную сумму, плюс за неиспол-
нение предписания. Так, в ходе проверок нынешнего года подтвердились 
нарушения и применены штрафные санкции к участникам строительства 
блока начальных классов на ул. Брусилова, жилых комплексов по адресам 
ул. Юннатов, ул. Дыбенко, ул. Хавская, жилого комплекса ТПУ «Фонвизин-
ская» в Огородном проезде и кинотеатра «Высота». «После вмешатель-
ства Мосгосстройнадзора на всех объектах были оперативно выполнены 
противошумные мероприятия», – заверила Наталья Киселёва.
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8 дискуссии эксперты

Малоэтажное жилье появи-
лось на московском рынке лишь 
в начале 2010-х. Его развитие, 
по мнению экспертов, подстег-
нул кризис 2008 года. А 31 марта 
текущего года правительство РФ 
утвердило дорожную карту по 
упрощению строительства част-
ных домов, разработанную при 
участии АО «ДОМ.РФ». Доку-
мент подписал заместитель пред-
седателя правительства РФ Ма-
рат Хуснуллин.

«Прежде для Москвы тема 
малоэтажного жилья была, ско-
рее, теоретической – возводи-
лись большие дома, плотность 
населения города составляла 17 
тыс. человек на один квадратный 
километр. И лишь принятое в 
2011 году непростое решение о 
присоединении к столице новых 
территорий превратило тему ма-
лоэтажного строительства из те-
оретической в практическую», 
– сказал президент МТПП Вла-
димир Платонов. 

В отличие от жилья в преде-
лах МКАД дома от 4 до 9 этажей 
на присоединенных территориях 
сегодня уже не редкость. Около 
21% всех предложений в новой 
Москве – это квартиры в ма-
лоэтажных домах (до 4 этажей 
включительно), 17% приходятся 
на среднеэтажные проекты (5–9 
этажей) и 62% – на многоэтажки 
(от 9 этажей и выше). Елена Ни-
колаева, участник и модератор 
круглого стола, председатель 
Комиссии МГД по градостро-
ительству, государственной 

собственности и землепользо-
ванию, рассказала, что москов-
ские законодатели уже много 
лет совместно с коллегами из 
Национального объединения 
застройщиков жилья и эксперт-
ным сообществом занимаются 
решением вопросов, связанных 
с индивидуальным и малоэтаж-
ным жилищным строительством. 
«Наши попытки выровнять си-
туацию по дискриминации ИЖС 
в пользу высотной застройки 
только сейчас стали принимать 
позитивный характер. В марте 
2020 года депутаты МГД при-
няли закон, который позволяет 
москвичам выкупать земельные 
участки под индивидуальное жи-
лищное строительство за 40% 
от их кадастровой стоимости. 
Сегодня в новой Москве 1,5 ты-
сячи таких участков, и большое 
количество москвичей хочет вос-
пользоваться этим законом», – 
сказала  Николаева.

 Она также сообщила, что по 
поручению правительства Рос-
сии ДОМ.РФ разработал про-
дукт, являющийся серьезным 
стимулирующим фактором для 
развития индивидуального жи-
лищного строительства. «Поя-
вилась возможность получить 
льготную ипотеку под 6,1% го-
довых на строительство инди-
видуального жилья. Я считаю, 
что это очень важная новость 
для развития организованной за-
стройки», – подчеркнула депутат.

Председатель Комиссии МГД 
по предпринимательству, ин-

новационному развитию и ин-
формационным технологиям 
Валерий Головченко обрисовал 
портрет большинства коттедж-
ных поселков новой Москвы. 
По факту внутренние дороги не 
поставлены на кадастр и юри-
дически являлись частными 
земельными участками для 
дачного строительства. Водо-
снабжение осуществлялось из 
скважины, тоже расположенной 
на частном земельном участке. 
При этом договоров на водо-
снабжение никто не заключал. 
Права пользования водными 
объектами для сброса сточных 
вод у сервисных компаний в 
большинстве своем нет. 

«Заметьте, я сказал «сервис-
ные компании». Деятельность 
их не лицензируется и основыва-
ется исключительно на граждан-
ско-правовых договорах. 

Идет затяжная война, где, с 
одной стороны, жители, кото-
рые не согласны с тем, как им 
оказываются услуги, а с дру-
гой – компания, использующая 

шлагбаумы и перекрытие воды 
и канализации как метод борьбы 
с неплательщиками. К сожале-
нию, местные власти предпо-
читают посылать людей в суд, 
зачастую перекладывая вину на 
плечи жителей. «Вы видели, что 
покупали», – рассказал депутат. 

Он предложил соответству-
ющим органам исполнительной 
власти провести ревизию кот-
теджных поселков Москвы на 
предмет должного функциони-
рования всех систем жизнеобе-
спечения и по ее итогам создать 
действующую группу по внесе-
нию необходимых изменений 
в отдельные законодательные 
акты. В свою очередь, началь-
ник отдела реализации государ-
ственной политики в области 
жилищных правоотношений 
департамента жилищной поли-
тики Министерства строитель-
ства РФ Али Яндиев отметил, 
что ежегодно в России строится 
порядка 260–290 тысяч индиви-
дуальных жилых домов общей 
площадью 32–39 млн кв. ме-

тров. И 48% всех вводимых пло-
щадей – ИЖС. Индивидуальное 
жилищное строительство, как 
и обеспечение инфраструкту-
рой участков, осуществляют 
в большинстве случаев сами 
граждане, что увеличивает их 
затраты и риск нарушения ими 
действующих норм. При этом 
на индивидуальное жилищное 
строительство приходится не 
более 1% ипотеки, что является 
одним из основных сдерживаю-
щих факторов развития рынка.  
И все же при всех проблемах 
будущее у малоэтажек все же 
есть. Как сообщил Яндиев, 
Минстрой России разрабаты-
вает меры по поддержке ИЖС 
и льготной ипотеки, а также по 
формированию комплексной 
застройки, типизации проектов, 
привлечению производителей 
современных стройматериалов 
и комплектов домов. 

Заместитель управляющего 
директора АО «ДОМ.РФ» Олег 
Комлик отметил, что дорожная 
карта по упрощению строитель-
ства ИЖС в России состоит из 
трех основных блоков. «Пер-
вый подразумевает разработку 
федерального закона, который 
будет регулировать комплексную 
застройку в сфере ИЖС. Сюда 
также входят защита прав граж-
дан – участников строительства, 
внедрение в ИЖС механизмов 
эскроу-счетов и урегулирование 
вопросов с общим имуществом 
поселков. 

Второй блок – стандарти-
зация индивидуального жи-
лищного строительства за счет 
применения типовых проектов. 
Предполагается создание реестра 
типовых проектов. 

И третий блок – цифровиза-
ция процедур и сервисов ИЖС. 
Он предусматривает запуск циф-
рового сервиса «Строительство 
индивидуального жилого и са-
дового дома», – сказал Олег 
Комлик. 

Реальный вес 
виртуальных новостей 

Высокий спрос на низкие этажи
Депутаты и эксперты обменялись мнениями о малоэтажном  
жилищном строительстве в столице

Многофункциональная комплексная застройка на Софийской набережной, проект

  Виктор Дмитриев

На площадке Московской торгово-промышленной палаты 
(МТПП) прошел круглый стол на тему «Индивидуальное 
и малоэтажное жилищное строительство в городе Москве 
– перспективы, возможности, проблемы, решения». Его 
участники – депутаты Мосгордумы (МГД), представители 
МТПП, федеральных и городских органов исполнительной 
власти, общественных объединений, а также эксперты в 
сфере строительства и архитектуры – обсудили различные 
аспекты малоэтажного строительства в городе.
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На конференции «Пресс-служба в соцсетях 2021» обсудили возможности 
госуправления в новом формате 

  Александра Маянцева

Конференция, организо-
ванная Межрегиональной 
информационной группой, 
собрала в конгресс-отеле 
AZIMUT Olympic сотруд-
ников пресс-служб из 
45 регионов. В качестве 
спикеров выступали сто-
личные эксперты вирту-
альных медиа. Обсудили, 
как выстроить стратегию 
общения с гражданами в 
интернет-сообществах. 
При этом многие локаль-
ные наработки переклика-
лись с тактикой столичных 
пресс-служб.

Практически все выступле-
ния на конференции выходили 
за рамки регламента – столько 
накопилось тем. И это понятно: 
всемирная аудитория соцсетей 
составляет миллиард пользова-
телей, ежедневно там публику-
ется более 5 млрд сообщений.

 «Проект создавался на базе 
парламентского телевидения, 
сейчас работаем под эгидой  
Межрегиональной информаци-
онной группы, – сказала зам-
директора фонда «МИГ» Алена 
Шепетило. – У нас собираются 
исключительно пресс-службы за-
конодательной и исполнительной 
органов власти, представители 
администраций. У государствен-

ных пресс-служб нет единого kpi 
(ключевые показатели эффектив-
ности). И обмен опытом важен». 

Тушить информационные 
пожары? 

Дискуссия вращалась вокруг 
нивелирования негативного ин-
формационного поля. В Москве 
давно поняли, что надо ловить 
точку конфликта в зачатке. 

И в регионах уходят от так-
тики «прятать голову в песок». 
«Мы должны быть первыми в 
выдаче информации, чтобы по-
казать, что проблему знаем и ра-
ботаем», – отметила советник по 
информационной политике мэра 
Ярославля Елена Жильцова. 

Такое направление столич-
ные эксперты признали верным. 
«Рекомендую коллегам приоб-
ретать системы мониторинга и 
аналитики, уметь с ними рабо-
тать. Это позволяет к моменту, 
когда позвонят «сверху» и 
спросят: «А вы знаете, что у нас 
случилось?», ответить: «Мы не 
только в курсе, но уже приняли 
меры», – добавил заместитель 
директора по внешним комму-
никациям АО «Мосинжпроект», 
сопредседатель МЦУ «Город» 
Алексей Расходчиков. 

Эту точку зрения разделяет 
и гендиректор агентства «Си-
дорин Лаб» Дмитрий Сидорин. 
«Анализируя соцсети, можно 
построить рейтинг проблем, 
которые реально тревожат жи-
телей», – убежден Сидорин. 
Управляющий партнер комму-
никационного агентства B&C 
Agensy Марк Шерман отметил, 
что важно понимать истинную 
причину негатива. «Появление 
fake news сигнализирует о на-
личии конфликта, – уточняет 
Марк Шерман. – У таких исто-
рий есть отложенный спрос, 
который потом аукнется. Если 
появился вброс, то у него есть 
интересант, кто-то это оплатил. 
И надо искать источник».

Веер вопросов
Участники конференции 

обсудили много важных тем. 
Можно ли, если в соцсетях 
требуют ответа по предвыбор-
ным обязательствам, выводить 
мэра на диалог с жителями на 
его официальной странице, 
уместно ли пресс-службе пи-

сать посты от его имени? Когда 
и как извиняться перед избира-
телями? Как реагировать на се-
тевую травлю? Как превращать 
руководителей разного ранга в 
сетевых лидеров общественного 
мнения? И как сделать блог яр-
ким, если отказались от реклам-
ных бюджетов? По последнему 
пункту хорошие наработки во 
Владимире – пресс-служба в 
коллаборации с фотографами. 
Остальным эксперт по автор-
скому праву Ярослав Ерохин на-
помнил о нормативно-правовой 
базе в сфере интернета. 

В силу ограниченного кад- 
рового ресурса пресс-службы 
не всегда понимают, как скон-
центрироваться на главном. 
Им могут помочь отработан-
ные в столице механизмы гра-
дации зоны ответственности. По 
мнению Алексея Расходчикова, 
пресс-служба не может воевать 
с безусловными лидерами мне-
ний, заработавших авторитет на 
критике власти. Ополчение не 
выигрывает войн. Если это вой- 
на, в данном случае информа-
ционная, то сражаться должны 
профессионалы – пиарщики. 

Ранее конференция прохо-
дила ежегодно, но учитывая 
актуальность темы, решено с 
2021 года проводить ее дважды 
в год. Соцсети становятся с каж-
дым годом влиятельнее, и надо 
учиться управлять исходящим 
от них новостным потоком. 
Причину преимущества соцсе-
тей перед электронными СМИ 
Дмитрий Сидорин объяснил 
просто: «В интернете «люди 
читают людей».
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Берег левый,  
берег правый
В Москве за четыре года  
построят девять мостов 

  Сергей Чаев

Невозможно представить нашу столицу без 
главной водной артерии – Москвы-реки, ее 
притоков Сходни, Яузы, Сетуни, а значит, и без 
мостов. Они помогают соединить и разгрузить 
основные магистрали города, связывают между 
собой столичные районы, сокращают автомо-
билистам время в пути. До 2025 года в Москве 
построят девять мостов. Семь из них уже возво-
дятся и два находятся в стадии проектирования.

Столица активно развивается – увеличивается про-
тяженность дорог и число машин на них, а значит, 
необходимо строить новые и реконструировать уже 
существующие мосты. «На период с 2021 по 2024 год 
в Москве запланировано сооружение девяти мостов. 
Уже в этом году мы планируем завершить строитель-
ство моста через реку Сходню. Четыре других возведут 
в составе участка Северо-Восточной хорды. Их стро-
ительство завершат в следующем году», – рассказал 
заместитель мэра по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарёв.

«Мосты возводятся в соответствии с генеральным 
планом развития столицы до 2025 года.  Реализация 
этих проектов позволит серьезно разгрузить дороги в 
центре города», – отметил глава департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов. 

Он обратил внимание на то, что из девяти мостов 
семь уже строятся. Так, мост через реку Сходню в рай-
оне Покровское-Стрешнево появится согласно проекту 
реконструкции Волоколамского шоссе. Он будет иметь 
по четыре полосы движения транспорта в каждом на-
правлении. Работы ведутся одновременно с реконструк-
цией развязки на пересечении Волоколамки с МКАД, 
что существенно увеличит пропускную способность 
магистрали. 

Четыре моста станут частью Северо-Восточной 
хорды на участке от Ярославского до Дмитровского 
шоссе. Протяженность каждого составит около 260 
метров. По задумке проектировщиков, на них орга-
низуют по три полосы движения в каждую сторону.

Мост через реку Битцу возводится на участке 
Юго-Восточной хорды от МКАД до магистрали Солн-
цево – Бутово – Варшавское шоссе.

Самый длинный мост, протяженностью более кило-
метра, перешагнет Москву-реку. Он протянется вдоль 
основного хода Южной рокады от Шоссейной улицы до 
Каспийской и обеспечит дополнительные связи между 
районами Печатники, Марьино и Москворечье-Сабурово.

Еще два моста находятся в стадии проектирования. 
Мост в Нагатинском Затоне перекинут через старое 
русло Москвы-реки (затон Новинки) от набережной 
Марка Шагала до Проектируемого проезда № 4062, 
связав таким образом застраиваемую жильем бывшую 
промзону «ЗИЛ» с проспектом Андропова. Его протя-
женность составит 580 метров. И один мост построят 
в Свиблове через реку Яузу. 

Вместе с тем за 10 лет в Москве построено и рекон-
струировано 16 автомобильных мостов. Больше всего 
их появилось в Западном и Северо-Западном округах. 

«Мосты, возведенные в рамках Адресной инвести-
ционной программы города с 2011 по 2020 год, позво-
лили значительно разгрузить Дмитровское, Рублевское, 
Можайское, Звенигородское и Ленинградское шоссе, а 
также проспект Маршала Жукова, улучшив тем самым 
качество жизни порядка 2,5 млн горожан», – отметил 
Рафик Загрутдинов.

В их числе мост через канал имени Москвы, движе-
ние по которому увеличило пропускную способность 
Ленинградского шоссе и распределило транспортные 
потоки за счет направленного съезда на эстакаду в 
сторону МКАД.

Важный мост был построен через реку Сходню в 
Зеленограде. Он улучшил транспортную доступность 
в округе, увеличив пропускную способность Централь-
ного проспекта, Солнечной аллеи и проспекта Генерала 
Алексеева. 

Открытие движения по новому Крылатскому мо-
сту через Москву-реку позволило устранить одно из 
проблемных мест на участке Северо-Западной хорды 
и улучшить транспортное обслуживание районов Хо-
рошёво-Мнёвники, Крылатское, Кунцево и Филёвский 
Парк. Новый мост стал дублером старого Крылатского 
моста, который возвели в первой половине 1980-х го-
дов. Еще одним первоочередным объектом стал мост 
через Кожуховский затон Москвы-реки. Он связал 
Нагатинскую пойму со 2-м Южнопортовым проез-
дом и обеспечил удобный проезд к парку развлече-
ний «Остров мечты» и Южному речному вокзалу из 
Печатников. Благодаря переправе удалось улучшить 
транспортное сообщение между районами Нагатинский 
Затон, Печатники и Южнопортовый. Горожанам стало 
удобнее подъезжать к станциям метро «Технопарк» и 
«Кожуховская». 

При строительстве мостов прилегающие к ним терри-
тории озеленили и благоустроили. Специалисты привели 
в порядок набережные, высадили деревья и кустарники, 
разбили цветники, обустроили пешеходные и велоси-
педные дорожки, организовали зоны отдыха. При этом 
подмостовое пространство использовалось для обу-
стройства проездов, пешеходных проходов и парковок.

В столице в стадии строительства находятся семь мостов
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благоустройство город

  Наталья Крол

Плотный атмосферный фронт с 
тучами и дождем – энтузиастам 
не помеха. Последние выходные 
апреля выдались ненастными. 
Но традицию совместного уча-
стия в озеленении, давно суще-
ствующую у ГК ФСК и газеты 
«Московская перспектива», 
это не нарушило. На этот раз 
апрельская акция проходила в 
ЖК «Римский». Содействие ме-
роприятию оказало ГПБУ «Мос-
природы», руководство которого 
считает, что любое стремление 
людей улучшать экологическую 
обстановку в столичном мегапо-
лисе надо поощрять.
Корреспондент газеты поуча-
ствовала в мероприятии, по-
общалась с  новоселами и даже 
посадила куст винограда.

Люди, растения, инвентарь
Саженцы винограда и сирени, ве-

дра, лопаты, грабли, прорезиненные 
перчатки, колышки для поддержки 
веток и даже ленты для вьющегося 
растения – все необходимое для про-
ведения субботника было подготов-
лено заранее. 

 «Сирень у нас необыкновенная, 
сорт называется «Космос», он был 
выведен в 1956 году советскими уче-
ными, которые позже получили на-
граду за свою работу. Видите почки? 
Через пару недель появятся листики, 
вот увидите», – уверенно говорит со-
бравшимся подвижная и улыбающа-
яся Виктория Васькина, специалист 
по клиентским мероприятиям ГК 
ФСК. 

План подобных мероприятий, 
объясняет Виктория, составляют в 
компании на год вперед, часто учи-
тывая пожелания жителей. В ГК ФСК 
убеждены, что выстраивание ком-

муникаций с населением – очень 

полезное дело. В диалоге проще до-
говариваться, находить решение про-
блем. Новоселам это тоже нравится, 
тем более что большинство из них 
– молодые семьи, которые ценят и 
любят общение. Некоторые из тех, кто 
пришел на место сбора, вспомнили, 
что в позапрошлом году, «доковид-
ном», они принимали участие в по-
добной экологической акции и  тоже 
совместно с нашей редакцией. Тогда 
общей задачей было не озеленение, 
а размещение скворечников на де-
ревьях в находящемся недалеко ден-
дропарке Бирюлево, куда новоселов 
специально доставляли автобусом. 
В этом году пришло время благо-
устраивать жизнь не пернатых, а свою 
собственную, дополнив новыми са-
женцами уже подросшие на клумбах 
туи и виноград. На помощь жителям в 
благоустройстве двора также пришли 
и сотрудники управляющей компа-
нии  – Группы «КОМФОРТ». 

Дождевики и резиновая обувь, ко-
нечно, помогли бригаде собравшейся 
молодежи. Плотные чехлы закрыли 
от дождя коляски с самыми малень-
кими жителями ЖК «Римский». Хотя 
лучшим подспорьем стало хорошее 
настроение мам, ребятишек и пап, 
которые, конечно же, были в мень-
шинстве. Семьи собрались разные 
– и заселившиеся в ЖК «Римский» 
в числе первых  еще в 2018 году, и 
те, кто только планируют новоселье, 
а пока занимаются обустройством 
квартиры.

Завтра будут сосны!
Заселенная часть комплекса удив-

ляет своей ухоженностью и чистотой. 
Уже работает кафе. Коммерческие за-
ведения – небольшие и очень уютные. 
Элементы классической архитектуры 
в «Римском» выделяются сразу: по-
лукруглые окна, ротонды, покатые 
завершения домов со шпилями, ко-
лонны беседок в итальянском стиле, 

терракотовая облицовка стен – все 
соответствует названию комплекса. 
Сейчас введены в эксплуатацию две 
его очереди. Продажи квартир идут 
динамично – этому способствует мно-
гообразие планировок и нестандарт-
ных решений в строящихся домах. Это 
и квартиры с эркерными окнами, и со 
вторым светом, и с окнами в ванной, и 
двухуровневые. Жилье самых разных 
площадей можно купить с отделкой 
от застройщика. Многие приобре-
тают квадратные метры по ипотеке. 
Силуэты строящихся на заднем плане 
зданий и подъемные краны – признак 
того, что основные объемы будут вве-
дены позже. 

Скоро из питомника доставят пре-
красные сосны, которые будут вы-
сажены на территории комплекса, 
а в мае жителям привезут из Пскова 
большую ель. В общем, все по по-
словице – готовь сани летом, вернее, 
весной!

Виноград – девичий, 
сирень – космическая, 
жилой комплекс – «Римский»
ГК ФСК организовала праздник труда для жителей нового квартала

3

Екатерина и Андрей 
Осовцы купили квартиру 
и переехали сюда  в январе 
2020 года. Раньше жили в 
Москве, но потом решили 
разъехаться с родителями и 
купили квартиру в «Рим-
ском», в ближнем Подмо-
сковье. Жизнь на новом 
месте вполне устраивает – 
до метро «Домодедовская» 
недалеко, все необходимое 
для жизни в ЖК уже есть.  

Сергей и Виктория 
Суздалевы пришли 
на субботник с коляской. 
Старший ребенок дома 
делает уроки, а младший 
спал под шум мелкого 
дождя, пока мама и папа 
благоустраивали двор. 
А когда наступало внезап-
ное пробуждение, млад-
ший Суздалев смотрел 
на собравшихся черными 
папиными глазами с неко-
торым удивлением. Отец 
семейства Сергей рабо-
тает инженером, его жена 
– коммерческим директо-
ром. До этого они жили в 
Видном, но переехали в 
«Римский», рассудив, что 
здесь будет удобнее. Во многом вопрос переезда решило 
то, что дорога до школы занимает всего 15 минут. Бабуш-
ки и дедушки живут рядом в поселке Развилка, помогают 
с детьми.

Семья Ольги Труфановой пока проживает по ста-
рому адресу, переезд только намечается, в квартире идет 
ремонт. А Ольга, как сознательный потенциальный житель 
микрорайона, решила поучаствовать в апрельской акции. 
И так – у многих, купивших жилье в «Римском», новоселье 
впереди, и новое жилье переживает этап обустройства. 
Хотя заселившимся семьям с детьми уже вполне комфор-
тно проводить здесь свободное время: во дворе обустро-
ена большая детская площадка, а в центре – фонтан в 
классическом стиле. После завершения строительства во 
дворах появится множество детских и спортивных площа-
док, беседок, прогулочных аллей. Жизнь всего сообще-
ства ЖК «Римский», конечно, украсит большая зеленая 
зона лесопарка Юго-Восточного округа. ®

ВЪЕЗЖАЮТ, РЕМОНТИРУЮТ, ОБЖИВАЮТ

КСТАТИ
По опыту редакции, обычно подобные экологические акции длятся 
дольше. Люди с удовольствием общаются, подолгу не расходятся по 
квартирам. Официальная часть переходит в неофициальную. На этот 
раз непогода сделала свое дело, все разошлись быстрее, хотя план был 
выполнен и даже перевыполнен. Кустарник высажен, причем строго по 
технологии: сначала были вырыты лунки, потом посадили растение и под-
вязали фирменной веревочкой – виноград потянется по ней ввысь, чтобы 
архитектура комплекса еще больше напоминала итальянскую. В заверше-
ние были сделаны фото на память, а в финале мероприятия участникам 
вручили подарки – сувениры от Мосприроды и редакции газеты «Москов-
ская перспектива».

1 2

1.  Участникам 
вручили подарки – 
сувениры от Мос-
природы и редакции 
газеты «Московская 
перспектива»

2. Саженцы вино-
града

3. #Соседивместе – 
хештег, ставший 
символом мероприя-
тий ФСК

4. Сирень сорта 
«Космос»

4

Семья Ступеньковых – первопроходцы, они 
въехали в новую квартиру одними из первых, а 
точнее, третьими в числе новоселов. В семье двое 
детей – первоклассница Алена и третьеклассник 
Семен. «Пока приходится водить детей в школу, 
которая расположена не очень близко к дому. 
Очень ждем открытия нашей «Римской» школы», 
– рассказывает Татьяна Ступенькова. Территория 
школьного учебного заведения уже огорожена, 
школа будет довольно большая, рассчитана на 
1350 человек. По плану компании проект предусма-
тривает строительство нескольких муниципальных 
детских садов, школы, магазинов, кафе и даже 
двух медцентров.

СКОРО ИЗ ПИТОМНИКА 
ДОСТАВЯТ ПРЕКРАСНЫЕ 
СОСНЫ, КОТОРЫЕ 
БУДУТ ВЫСАЖЕНЫ 
НА ТЕРРИТОРИИ 
КОМПЛЕКСА,  
А В МАЕ ЖИТЕЛЯМ 
ПРИВЕЗУТ ИЗ ПСКОВА 
БОЛЬШУЮ ЕЛЬ. 
В ОБЩЕМ, ВСЕ ПО 
ПОСЛОВИЦЕ –  
ГОТОВЬ САНИ ЛЕТОМ, 
ВЕРНЕЕ, ВЕСНОЙ
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10 проекты застройка

Такими принципами руководству-
ются сегодня не только отдельные 
люди, но и органы городского управ-
ления, и бизнес.

Так, московские власти плано-
мерно работают над сокращением 
маятниковой миграции, когда утром 
люди едут в центр города на работу, 
а вечером возвращаются в свои рай-
оны. В программе реновации и реде-
велопмента сложившейся застройки 
обязательным требованием является 
создание новых рабочих мест на этой 
территории. 

При этом главный принцип фор-
мирования городской среды – это 
новое качество жизни горожан. 
При строительстве жилых кварта-
лов подвергаются модернизации 
инженерные сети и транспортная 
инфраструктура, возводятся объ-
екты социального и спортивного 
назначения, создаются обществен-
ные пространства и зоны рекреа-
ции. Такой подход продиктован не 

только запросом со стороны жителей 
города и задачами, поставленными 
городскими властями, но и теми ре-
альными инструментами, которыми 
пользуются застройщики для созда-
ния конкурентных проектов.

Группа компаний «РГ-Девело-
пмент» работает на московском 
рынке уже больше семи лет, на се-
годняшний день введено в эксплуата-
цию 26 жилых корпусов. Это больше 
7 тыс. семей, которые обрели но-
вое жилье.  Все проекты органично 
вписаны в сложившийся ландшафт 
застройки и отвечают требованиям 
жителей мегаполиса.

В зависимости от проектов в со-
ставе жилых комплексов предусмо-
трено размещение собственных дет-
ских садов, подземных паркингов 
или наземных гаражных парковок, 
общее благоустройство придомовой 
территории с созданием детских и 
спортивных площадок, зон отдыха. 
На первых этажах зданий – объекты 

коммерческой инфраструктуры: ма-
газины, кафе, предприятия сферы 
услуг. 

Характерно, что два года назад в 
рамках Московского урбанистиче-
ского форума компания подписала 
соглашение с «АудитЭнерго Групп» 
о сотрудничестве в сфере популяри-
зации экологически чистых техноло-
гий, среди которых зарядная инфра-
структура для электротранспорта. 
Сегодня электрозарядные установки 
для автомобилей появились в жилом 
комплексе «Фонвизинский» и будут 
размещены в ближайшее время в ЖК 
«Петровский парк». В целях популя-
ризации здорового образа жизни в 
ЖК «Балтийский» идет строитель-
ство физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса.

Наконец, летом прошлого года 
компания «РГ-Девелопмент» под-
писала первый в России договор о 
комплексном развитии территории 
части промзоны № 41 «Октябрьское 

поле». Здесь будет завершено фор-
мирование нового квартала. Помимо 
жилой недвижимости, зон отдыха и 
скверов на площадке застройки по-
явится вся необходимая социальная 
инфраструктура – два детских сада 
на 100 мест каждый, школа на 800 
учеников, поликлиника на 150 посе-
щений в смену. В целом здесь пред-
усмотрено более 500 мест приложе-
ния труда. Сегодня компанией на 
территории бывшей промышленной 
зоны построено уже около 200 тыс. 
кв. метров недвижимости, на стадии 
завершения всего проекта этот по-
казатель будет удвоен. Проживать в 
новом квартале «Октябрьское поле» 
будут почти 9 тыс. человек.

В середине апреля было получено 
разрешение на строительство нового 
жилого комплекса на Михалковской 
улице, 48. Это проект с историей: 
когда-то здесь располагалось Това-
рищество суконной мануфактуры 

«Йокиш», которое после национа-
лизации превратилось в Московскую 
тонкосуконную фабрику имени Петра 
Алексеева. В 2011 году предприятие 
было признано банкротом, большая 
часть исторических зданий пришла в 
негодность в результате незаконного 
строительства апарт-комплекса. В 
конце 2020 года группа компаний 
«РГ-Девелопмент» завершила сделку 
по приобретению прав на земель-
но-имущественный актив. Это по-на-
стоящему уникальное место в черте 
города на берегу Головинских пру-
дов в окружении парка и историче-
ской усадьбы Михалково. Компания 
приняла на себя обязательства по 
проведению работ по сохранению и 
приспособлению под современное 
использование объектов культур-
ного наследия, строительству дет-
ского сада для маленьких жителей, 
а также направит деньги в бюджет 
города Москвы на строительство 
районной школы. 

При этом «РГ-Девелопмент» 
очень бережно относится к исто-
рии районов, в которых развивает 
свою деятельность. В начале года в 
свет вышло культурно-просветитель-
ское издание, которое, по задумке 
создателей, должно обратить вни-
мание широкой общественности на 
уникальную красоту и разнообразие 
архитектуры столицы, ее культурное, 
историческое и духовное наследие. 
Книга посвящена той части Москвы, 
где компания ведет комплексное 
преобразование старой промыш-
ленной территории в современный 
городской квартал и повествует о 
достопримечательностях Щукина 
и Октябрьского Поля, Серебряного 
Бора, Троице-Лыкова и бывшего села 
Всехсвятское. Выход второй книги не 
за горами, она поведает читателям 
увлекательную историю мануфак-
туры «Йокиш», усадьбы Михалково 
и других удивительных объектов се-
вера нашей столицы.®

Социальная ответственность – 
наше конкурентное преимущество 
Компания «РГ-Девелопмент» подписала первый в России договор о комплексном развитии территории застройки 
(КРТ) с обязательным созданием новых рабочих мест 

Зарядная инфраструктура для электротранспорта

  Елена Котова

Быть социально ответственным 
стало новой нормой современ-
ного общества. Каждый со-
знательный человек пытается 
сделать мир вокруг себя не-
много лучше, по крайней мере, 
сократить вред от собственной 
жизнедеятельности. Многие 
из нас перешли на раздельный 
сбор мусора, сдают на повтор-
ное использование ненужную 
одежду и вещи, стараются по 
возможности пользоваться эко-
логически безопасным транс-
портом (это касается велосипе-
дов, электробусов и гибридных 
автомобилей). 

Школа на 800  учеников в жилом  квартале  «Октбярьское поле»В  середине апреля было получено разрешение на строительство нового жилого комплекса на Михалковской, 48

  Андрей Макарский

В июне 2021 года на террито-
рии усадьбы Измалково в новой 
Москве планируется начать 
возведение пансионата для 
онкобольных детей. В общей 
сложности появится 15 доми-
ков, в которых смогут жить 
146 детей с родителями. Этому 
предшествует масштабная ре-
ставрация сохранившихся там 
объектов. В основном это дере-
вянные постройки XIX века, ко-
торые находились в аварийном 
состоянии. 

Лучшее – детям 
Фонд «Подари жизнь», соосно-

вателем которого является актриса 
Чулпан Хаматова, в июне 2021 года 
планирует начать строительство пан-
сионата в новой Москве на террито-
рии усадьбы Измалково для детей, 
лечащихся от рака. «За год в новом 
пансионате побывает более 2200 се-
мей. Это будет место проживания де-
тей – пациентов детских московских 
клиник, где лечат онкологию, – и их 
родителей. Медицинские процедуры 
там проводить не будут. Специально 
организованный автобус будет возить 
детей в больницу для проведения про-
цедур и сдачи анализов и обратно», 
– рассказала актриса.

Строительство пансионата бу-
дет вестись на средства партнеров. 
«У нас уже есть деньги на возведе-
ние первых трех домиков, поэтому 
мы планируем запустить работы в 
июне. Но мы находимся в поиске 
новых партнеров, ведь всего нам 
предстоит построить 15 зданий для 
одномоментного проживания 146 
детей и 146 родителей. Нам также 
хотелось бы, чтобы каждый домик 
носил имя компании или человека, 
на чьи деньги он был построен», – 
рассказала директор фонда «Подари 
жизнь» Екатерина Шергова.

Стоит особняком
За свою историю усадьба Измал-

ково не раз меняла собственников. 
Одним из известных владельцев был 
Иван Леонтьев – елецкий воевода. С 
XIX века территорией владела дво-

рянская семья Самариных, а после 
революции 1917 года имение наци-
онализировали и разместили в нем 
детский санаторий.

Москве усадьба досталась в ава-
рийном состоянии. Масштабные ра-
боты по ее возрождению начались 
осенью 2019 года. Усложняло ситуа-
цию то, что все строения выполнены 
в основном из дерева. Поскольку сво-
евременную реставрацию объектов 
не проводили, более 60% всех бревен 
были поражены. Специалисты про-
тезировали бревна, обрабатывали 
защитными составами, устраняли 
биопоражения, а совсем гнилые за-
меняли. К этим работам применяли 
особые требования, поскольку в бу-
дущем здесь должны быть созданы 
условия для безопасного пребыва-
ния детей. 

Реставрационные работы в усадьбе 
в данный момент уже завершаются. 
Специалисты восстанавливают шесть 
построек (главный дом, восточный и 

западный флигели, кладовую, кухню, 
служебное здание) и возрождают 
местный парк, который тоже входит 
в усадебный комплекс и является ча-
стью объекта культурного наследия 
регионального значения. 

Самое объемное по количеству ра-
бот здание – это главный дом усадьбы 
– двухэтажный особняк в стиле ампир. 
Там проводились реставрация и восста-
новление деревянной обшивки всего 
фасада с имитацией рустовки и клино-
видными замками. Проект предусма-
тривает воссоздание первоначальной 
планировки и высоты потолков, пере-
крытий и стен первого и второго этажей 
главного дома, утраченных в начале ХХ 
века в ходе реконструкции. Кроме того, 
реставраторы воссоздали два больших 
деревянных балкона с резными баля-
синами, каменные скульптуры львов, 
а также привели в порядок все двери 
и окна.

По задумке архитекторов, здесь от-
кроется досуговый центр. От главных 

ворот к парадному партеру будет вести 
широкая липовая аллея, а за усадьбой 
появится место для игр и прогулок на 
свежем воздухе.

Западный флигель специалисты 
воссоздали практически с нуля, так 
как за время существования усадьбы он 
был утрачен. Здание служб в советские 
годы было перестроено из шлакобло-
ков и кирпича. В рамках реставрации 
мастера воссоздали его в историческом 
материале – дереве.

На территории старого яблоне-
вого сада расположатся домики с при-
ватными дворами, рассчитанные на 
проживание 140 семей одновременно 
– это новые объекты, строительство 
которых начнется летом. Поблизости 
в тени деревьев оборудуют большую 
детскую площадку для детей разного 
возраста и физического состояния. В 
восточной части усадьбы организуют 
спортивную площадку и зону ворка-
ута. На территории также воссоздадут 
историческую оранжерею и неболь-

шой огород, где дети и родители смо-
гут выращивать травы и овощи. Для 
спокойного отдыха и встреч у костра 
будет построена круглая площадка у 
Самаринского пруда.

Исторически на территории усадьбы 
существовал еще один – искусственный 
– пруд. Восстановив его, архитекторы 
организовали вокруг новое обществен-
ное пространство со сценой и амфи-
театром для концертов и праздников.

Вот это находка
Все этапы работ в усадьбе сопрово-

ждают археологи. Благодаря их иссле-
дованиям удалось найти не только круп-
ные объекты, некогда составлявшие 
парковую инфраструктуру усадьбы, но и 
отдельные предметы, принадлежавшие 
местным жителям. Их датируют концом 
XVII – началом XX века.

«Отдельные археологические на-
ходки на территории парка усадьбы 
связаны в основном с повседневной 
жизнью Измалково. Среди них сто-
ловые приборы, предметы гардероба, 
монеты, битая посуда. С ними уже 
работают специалисты-археологи», – 
рассказал руководитель департамента 
культурного наследия города Москвы 
Алексей Емельянов.

Большую часть фрагментов керами-
ческой посуды составляют осколки цве-
точных горшков из оранжерей. Среди 
индивидуальных находок, потерянных 
их владельцами, встречаются монеты, 
свинцовые пули-ядрышки, фрагменты 
крестов, части конской упряжи,  а также 
курительная трубка и десертная ло-
жечка. 

По словам Емельянова, обнаружен-
ные следы прежних планировок парка 
и части сооружений не только позволят 
отследить историю изменений и фор-
мирования ансамбля, узнать больше об 
обитателях здешних мест, но и помогут 
в реставрации. К примеру, основание 
одной из старинных парковых дорожек 
планируют поместить под стеклянную 
витрину. Решается вопрос и об экспо-
нировании других находок. Небольшие 
артефакты тоже могут быть помещены 
в витрины и стать основной экспозиции 
под открытым небом. Парк усадьбы 
планируют восстанавить, ориентируясь 
на исторические чертежи и архивные 
материалы.

Он же памятник
В новой Москве завершается реставрация усадьбы Измалково

Пансионат и его территория спроектированы так, чтобы все здесь способствовало радости и хорошему настроению маленьких обитателей
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МЫ НАХОДИМСЯ В ПОИСКЕ 
НОВЫХ ПАРТНЕРОВ, 
ВЕДЬ ВСЕГО НАМ ПРЕДСТОИТ 
ПОСТРОИТЬ  
15 ЗДАНИЙ ДЛЯ 
ОДНОМОМЕНТНОГО 
ПРОЖИВАНИЯ 146 ДЕТЕЙ 
И 146 РОДИТЕЛЕЙ.  
НАМ ТАКЖЕ ХОТЕЛОСЬ БЫ, 
ЧТОБЫ КАЖДЫЙ ДОМИК 
НОСИЛ ИМЯ КОМПАНИИ ИЛИ 
ЧЕЛОВЕКА, НА ЧЬИ ДЕНЬГИ 
ОН БЫЛ ПОСТРОЕН

Екатерина Шергова, 
директор фонда 

«Подари жизнь»



  Виктор Дмитриев 

Новая Москва тем и отличается 
от города в старых границах, что 
зеленые массивы здесь зани-
мают огромные территории. 
Казалось бы, по поводу не-
хватки зелени жителям ТиНАО 
можно не беспокоиться: куда ни 
бросишь взгляд – везде парки и 
водоемы. Однако буйство рас-
тительности каждый новосел 
хочет видеть прямо у своего 
подъезда. Ради этого, как по-
счастливилось убедиться корре-
спонденту газеты «Московская 
перспектива», жители района 
Новые Ватутинки при под-
держке «Леруа Мерлен Троицк», 
несмотря на непогоду, организо-
вали посадку саженцев в районе. 

Фронт работ – улица и дворы 
района

В этом году все дело чуть не ис-
портила погода. Мелкий моросящий 
дождь и ветер могли внести свои кор-
рективы, но, к счастью, в назначенное 
время активистов Новых Ватутинок 
уже ждали на месте событий саженцы 
от «Леруа Мерлен Троицк».

Сначала фронт работ развернулся 
вдоль Нововатутинского проспекта, 
где были высажены восемь елей и 
цветы на клумбах вдоль пешеходных 
дорожек. Затем жители высаживали 
деревья во дворах домов в тех ме-
стах, где растения не перенесли зиму. 
Представители главного спонсора 
мероприятия – компании «Леруа 
Мерлен Троицк», предоставившей 
посадочный материал – ели, туи и 
цветы, провели мастер-класс по по-
садке деревьев для жителей района. 
Сотрудники компании объяснили, 
какой «характер» у каждого вида са-
женца и как необходимо ухаживать 
за деревьями. В организации меро-
приятия активное участие принимала 
и управляющая компания района Но-
вые Ватутинки «НВ-Сервис», сотруд-
ники которой раздавали туи, клены 
и сирень жителям для самостоятель-
ной посадки своего «семейного» де-
рева.  Информационным спонсором 
выступила газета «Московская пер-
спектива». 

Развитие района
«МП» часто пишет о жизни и раз-

витии района Новые Ватутинки. И 
писать есть что. Сегодня практически 
невозможно представить, что еще де-
сять лет назад здесь было пустое поле, 
а сейчас разместился большой район 
Новой Москвы с 30 тыс. жителей. Для 
комфортной жизни в районе оборудо-
ваны зоны отдыха, скверы, велодо-
рожки, автомобильные стоянки. Сле-
дует заметить, что здесь строится уже 
третья школа и пятый детский сад, есть 
собственная новая детско-взрослая 
поликлиника. Общественная жизнь 
тоже бьет ключом. Праздники про-
ходят слаженно и интересно. Тем бо-
лее что есть где – для жителей была 
спроектирована площадь, которая 
стала точкой притяжения взрослых  
и детей. 

«Развитие добросо-
седства в нашем районе 
– это одна из миссий про-
екта, – говорит коммер-
ческий директор района 
Новые Ватутинки Алек-
сандр Зубец. – Мы стара-
емся создать здесь ком-
фортную атмосферу для 
жизни и во всем придер-
живаемся комплексного 
подхода, который пред-
полагает не только орга-
низацию общественных 
пространств, но и про-
ведение массовых меро-
приятий на них. Кстати, 
в этом году району Новые 
Ватутинки исполняется 
десять лет, приглашаем 
редакцию газеты «Мо-
сковская перспектива» 
на праздник».

Новый район –  
это молодые семьи

Новый район – это 
всегда множество моло-
дых семей, которые яв-
ляются самыми взыска-
тельными в оценке бла-
гополучия и комфорта. 
Вероника, мама перво-
клашек, рассказала, что 
каждую весну и осень со-
седи принимают участие в 

благоустройстве района. Семья Сту-
пиных, как и многие в этом районе, 
купила квартиру по рекомендации 
живущих здесь друзей. «Нам в ми-
крорайоне «Центральный» сразу 
понравилось. Все грамотно спроек-
тировано и качественно реализовано: 
магазины, поликлиники, социалка 
– современные детские сады с боль-
шими территориями, в один из кото-
рых и ходили дети. Ну а теперь они 
учатся в известной на всю Москву 
нововатутинской школе будущего – 
№ 1392 им. Д.В. Рябинкина, – гово-
рит Вероника. – Наша семья любит 
спорт, мы пользуемся спортивными 
площадками во дворах и возим сына 
на занятия в местный бассейн спор-
тивно-оздоровительного комплекса 
ЦСКА».

Энтузиазм участников акции по-
догревает мысль о том, что за каждое 
высаженное дерево будет ответстве-
нен тот, кто его посадил – как на 
Аллее космонавтов у стации метро 
«ВДНХ». В дальнейшем все будут 
следить за своими саженцами и за-

ботиться о них. 
Юлия и ее молодой 

человек Павел активно 
помогали в высадке 
деревьев и были горды 
этим: «Сейчас мы по-

садили деревья, ко-
торые с каждым го-
дом будут крепчать 
и радовать жителей 
своей зеленью. Че-
рез 10–15 лет прой-
демся по тенистой 
аллее, вспоминая, 
что это мы, в пролив-
ной дождь, посадили 
ее много-много лет 
назад. Это же чу-
десно! Мы любим 
Новые Ватутинки!» 

Чуть позже к со-
бравшимся присо-
единилась дружная 
семья Полковниковых: мама Юлия 
и две дочери – семилетняя Ксюша и 
двухлетняя Вика. «Мое юное поко-
ление очень любит подобные забавы. 
Мы высаживаем на улице цветочки и 
деревья каждую весну, иногда даже в 
песочнице», – говорит Юлия.

«Особая благодарность за помощь 
жителю дома 3 на улице 1-й Новова-
тутинской Александру Васильевичу 
Каледину, который в этот день поса-
дил в районе не менее пяти деревьев. 
Мы гордимся такими соседями!» – 
отмечает представитель управляю-
щей компании района Новые Вату-
тинки «НВ-Сервис».

Будем сажать цветы  
и прыгать в лужи!

Нонна Конжурян, консультант из 
«Леруа Мерлен Троицк», не в первый 
раз приехала на подобного рода ак-
цию района. «Обычно данный вид 
мероприятия подразумевает целый 
день посадки, и конечно, предпочти-
тельно в хорошую погоду. Сегодня 
благодаря активности и удивитель-
ной сплоченности жителей мы спра-
вились гораздо быстрее и за полдня 
успели высадить во дворах более 30 
деревьев, это были клены и ивы, ели 
и туи, сливы и груши, а также си-
рень и розы. И цветы – бегонии и 
бархатцы», – подытожила Нонна 
Конжурян.

«Как ни странно, несмотря 
на дождь, настроение на меро-
приятии было замечательным, 

работа с землей, посадка деревьев 
и цветов – все это очень сближает 
с соседями, радует детей и бодрит 
взрослых», – говорит Наталья, 
жительница дома 3 на 1-й Ново-
ватутинской улице.

Каждое подобное мероприятие 
не обходится без смешных ситуа-
ций, наверное, отчасти это и при-
влекает людей собираться, чтобы 
потрудиться и пообщаться вновь и 
вновь. На этот раз отличился самый 
юный участник акции, полутораго-
довалый мальчик. Он то обнимал 
деревца, стараясь помочь взрослым, 
то вдруг срывался, запрыгивал в глу-
бокую лужу и, звонко смеясь, обдавал 
всех фонтанами брызг.  

Закончилась субботняя трудовая 
встреча традиционно – совместным 
фото уставших, но довольных своей 
работой участников мероприятия, 
которым на память подарили фут-
болки с логотипом Новых Ватути-
нок. ®
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МОСКОВСКАЯ ПЕРСПЕКТИВА 27 апреля – 3 мая

зеленый город

Когда все вместе! Апрельские экологические акции в районе  
Новые Ватутинки – традиция,  
которая не утрачивает своей актуальности долгие годы 
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В ЭТОМ ГОДУ ВСЕ ДЕЛО 
ЧУТЬ НЕ ИСПОРТИЛА 
ПОГОДА. МЕЛКИЙ 
МОРОСЯЩИЙ ДОЖДЬ И 
ВЕТЕР МОГЛИ ВНЕСТИ 
СВОИ КОРРЕКТИВЫ, НО,  
К СЧАСТЬЮ, В 
НАЗНАЧЕННОЕ ВРЕМЯ 
АКТИВИСТОВ НОВЫХ 
ВАТУТИНОК УЖЕ ЖДАЛИ 
НА МЕСТЕ СОБЫТИЙ 
САЖЕНЦЫ ОТ  
«ЛЕРУА МЕРЛЕН ТРОИЦК»
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Н
есмотря на то что се-
зон фонтанов стартует 
в конце апреля, гото-
виться к нему начинают 
еще зимой. Сотрудники 

коммунальных служб в кол-
лекторах проверяют ра-
боту насосных станций, 
ремонтируют при необ-
ходимости фильтры 
и другие элементы, 
монтируют щиты 
управления подво-
дной подсветки и 
систем безопасно-
сти коллекторов, 
занимаются про-
филактикой всех 
коммуникаций и 
диагностикой ги-
дравлики. После 
этого фонтаны 
расконсервируют, 
моют специаль-
ным шампунем, 
прочищают фор-
сунки, проверяют 
лампы подсветки, 
восстанавли-
вают чаши и 
парапеты.

На сегодняшний 
день городская система 
объединяет свыше 600 фонта-
нов, большую часть которых 
эксплуатируют городские орга-
низации. Остальные находятся 
в ведении торговых центров, 
ресторанов и других коммер-
ческих организаций. 43 сто-
личных фонтана оборудованы 
архитектурно-художественной 
подсветкой. В Москве есть и че-

тыре светодинамических фон-
тана. Они расположены в 
музее-заповеднике «Ца-
рицыно», парке Горького, 
на Манежной площади и 

у Киевского вокзала. Еще 
один необычный фонтан 

находится в Водоотводном 
канале, расположенном 
между Садовнической и 
Овчинниковской набе-
режными. Это комплекс 
из нескольких насосов, 
расположенных прямо 
в канале,  так назы-
ваемый плавающий 
фонтан. 

Многие фонтаны 
столицы являются объ-
ектами культурного на-
следия. Это, например, Пе-
тровский фонтан у Большого 
театра. Его построили в 1835 
году по проекту скульптора 
Джованни Витали. Это один из 
пяти водоразборных фонтанов, 
устроенных в 1826–1835 годах 
при реконструкции Мытищин-
ского водопровода. Водное со-

оружение считается одним 
из старейших в столице. 

Изначально фонтан 
предназначался только 
для потребительских 

нужд – из него набирали воду. 
Фонтан представлял собой чашу 
с трубой в центре, куда посту-
пала вода из подземной сети во-
допровода. В 1828 году власти 
города решили художественно 
оформить водозаборные фон-
таны, в результате в 1835 году 
Петровский фонтан получил 
новый, парадный вид. 

 
 

« О с н о в н у ю 
чашу поместили 
на постамент, а 
верхнюю распо-
ложили на ко-
лонне, которую 
поддерживают 

четыре бронзо-
вых амура. Эти фи-

гурки олицетворяют 
все грани театрального 

искусства: трагедию, ко-
медию, поэзию и музыку. От-

лили их на одном из московских 
колокольных заводов. Фонтан 
стал дополнительным украше-
нием территории у Большого 
театра», – рассказал руководи-
тель департамента культурного 
наследия города Москвы Алек-
сей Емельянов. Несмотря на ре-
конструкцию, фонтан сохранил 
функционал. Из него по-преж-
нему набирали воду. Каждый 

день в чашу поступало 17 тысяч 
ведер воды.  Последний раз 

фонтан реставрировали в 
1995 году. За 26 лет он при-

шел в упадок: чугунные 
элементы съела кор-
розия, на бронзовых  
застыли потеки солей 
меди. Поэтому в сле-
дующем году фонтан 
ждет масштабное 
обновление. 

Отр е с таври-
руют в столице и 
еще одно не ме-
нее легендарное 
водное сооруже-
ние. Это фонтан 

«Принцесса Туран-
дот» у Театра Вах-

тангова на Арбате. 
Разработка проекта 

реставрации уже на-
чалась. «Эта скульптур-

ная композиция – одна 
из наиболее известных 

достопримечательностей Ар-
бата. Около монумента всегда 

людно, здесь назначают встречи, 
фотографируются и просто от-
дыхают. Для того чтобы при-
вести памятник в порядок, по 
заказу Мосгорнаследия ведется 

разработка проекта ремонта. 
Работы коснутся и фонтана, 

и изящной позолочен-
ной скульптуры прин-
цессы», – рассказал 
Алексей Емельянов. 
Проект будет под-
готовлен на основе 
библиографических 
и историко-архив-
ных исследований. 
Реставраторы изу-
чат все особенности 
монумента. Ремонт 
памятника-фонтана 

планируют сделать в 
2022–2023 годах. Во 

время работ специали-
стам предстоит устранить 

все дефекты поверхностей, 
а также обработать их защит-

ными составами. 
Фонтан установили у театра 

в 1997 году. Его открытие приу-
рочили к 75-летию первой по-
становки спектакля «Принцесса 
Турандот». Премьера состоя-
лась в 1922 году. Режиссером 
выступил Евгений Вахтангов. 
Постановка по одноименной 
сказке Карло Гоцци была сде-
лана на манер площадной коме-
дии дель арте и стала символом 
театральной школы Вахтангова. 
Композиция «Принцесса Туран-
дот» создана по проекту скуль-
птора Александра Бурганова. 
Это фонтан с гранитной чашей 
овальной формы, бортики ко-
торого выполнены в виде ска-
мейки. В центре установлена 
позолоченная скульптура прин-
цессы Турандот, которая вос-
седает на троне под пышным 
балдахином. Постамент, на 
котором стоит трон, выполнен 
в виде стилизованной бесед-
ки-ротонды.
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12 сезон открытия

Весна бьет ключом
Все фонтаны Москвы готовы к летнему сезону 

  Анна Ширяева

Совсем скоро столичные 
фонтаны начнут работу, 
традиционно запускают их 
в конце апреля. Недавно все 
водные конструкции города 
прошли техническое об-
служивание. Специалисты 
проверили работу насо-
сов, почистили форсунки и 
чаши. Всего в Москве более 
600 фонтанов, причем есть 
среди них сухие и плаваю-
щие, музыкальные и све-
тодинамические, а также 
исторические, находящиеся 
под охраной города.
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Фонтан «Дружба народов»

ТОП-7 самых извест-
ных фонтанов столицы
Фонтан «Гейзер» на Манежной 
площади

Другое название фон-
тана – «Четыре времени 
года». Этот фонтан пред-
ставляет собой компози-
цию из четырех скачущих 
вперед коней, символизи-
рующих весну, лето, осень и 
зиму. С 30 апреля 1997 года 
торжественная церемония 
открытия сезона фонтанов проводилась именно здесь. 
Мэр города произносил фразу «Фонтаны включить!» и 
выливал в фонтанную чашу «Гейзера» воду из хрусталь-
ного рога, а навстречу начинали бить мощные струи. 

Фонтан «Каменный цветок» на ВДНХ
Один из уникальных фонтанов России 

и мира. Созданный в 1954 году, он стал 
первым в своем роде светомузыкаль-
ным фонтаном. Яркая цветная моза-
ика из смальты дополняла музыку и 
подсветку, создавая удивительный 

визуальный эффект. Название фон-
тана и скульптурные группы – отсылка 

к знаменитой сказке Павла Бажова. 

Фигурный фонтан в парке Горького
Cооружен 1930-е годы, во время строительства парка 

культуры и отдыха. Именно на нем была установлена 
легендарная  скульптура 
Ивана Шадра  «Девушка 
с веслом».

Сначала  ф онтан 
располагался ближе к 
Крымскому Валу, но в 
1955 году после рекон-
струкции его передви-
нули в центр партера 
парка. Сегодня здесь 
проходят светомузы-
кальные представления.

Фонтан «Александр и Натали» 
у Никитских Ворот

Этот фонтан-ротонда был построен 
к 200-летию со дня рождения Алек-

сандра Сергеевича Пушкина. Он 
отличается от остальных столич-
ных фонтанов чистотой воды. В 
него подается вода из городской 
водопроводной системы и прохо-

дит через фильтры, хотя традици-
онно в фонтанах вода циркулирует 

в замкнутом контуре.

Фонтан на Поклонной горе
Этот уникальный фонтанный комплекс состоит из 15 

чаш, в каждой из них бьет 15 вертикальных струй, коли-
чество которых символизирует 225 недель, столько дли-
лась Великая Отечествен-
ная война. Путь от первой 
до последней чаши занимает 
достаточно долгое время, 
его продолжительность и 
напоминает посетителям о 
долгих неделях, месяцах и 
годах, которые длилась та 
война. В вечернее время 
струи подсвечиваются яр-
ким алым светом. Наряду с фонтаном на Манежной 
площади фонтан на Поклонной горе также является 
местом, откуда мэр города дает символический старт 
сезону фонтанов. 

Фонтан «Дружба народов» на ВДНХ
Этот фонтан является символом не только ВДНХ, 

но и Москвы. Его создание приурочили к от-
крытию выставки в 1954 году. Фонтан 

расположен на Центральной аллее, на 
площади Дружбы народов. Овальная 

чаша находится в центре большого 
восьмигранного бассейна. В центре 
фонтана установлен медный сноп из 
пшеницы, технической конопли и 

подсолнухов. Его окружают 16 жен-
ских скульптур, выполненных из бронзы 

и после покрытых сусальным золотом. 
Статуи символизируют 16 бывших союзных республик. 

Фонтан «Похищение Европы»  
у Киевского вокзала

Этот необычный фонтан был передан в дар Мо-
скве от Брюсселя, столицы Евросоюза. Надпись на 
нем гласит, что подарок был сделан во имя дружбы 
между европейскими странами. Фонтан начал работу 
в 2002 году, с тех пор площадь у вокзала стала назы-
ваться площадь Европы. Светодинамический фонтан 
с четырьмя тысячами светильников является визуа-
лизацией одного из мифов древней Греции, отсюда и 
пошло название фонтана. «Принцесса Турандот»

Фонтан 
«Каменный 

цветок»
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 Светомузыкальный 
фонтан в Царицыне

Фонтан 
«Похищение 
Европы»




